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2 Última hora

Buscando aprimorar 
a expansão dos ser-
viços de assistência 
social na cidade, o 

prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, entregou, na 
tarde desta quarta-feira 
(16), o Centro de Referên-
cia de Assistência Social 
(Cras) Cachoeirinha, loca-
lizado na avenida Carvalho 
Leal, no bairro Cachoeiri-
nha, zona Sul, totalmente 
revitalizado. O espaço é 
gerenciado pela Secreta-
ria Municipal da Mulher, 
Assistência Social e Cida-
dania (Semasc) e a reaber-
tura da unidade vem para 
fortalecer o atendimento 
social na região e oferecer 
melhores condições aos 
usuários e profissionais 
que atuam no local.

“Nós temos 25 estru-
turas de Cras e Creas, e 
dessas 25, 22 estruturas 
estão sendo reformadas. 
Até o final do ano a gente 
entrega mais sete a oito, 
e até o meio do ano que 
vem, provavelmente, nós 
estaremos entregando to-
das as estruturas reforma-
das e revitalizadas, isso dá 
uma melhor condição de 
trabalho para os nossos 
servidores e uma melhor 
condição também para os 
usuários, prestando um 
melhor serviço para a po-
pulação”, afirmou Almeida. 

Na ocasião, o prefeito 
reiterou ainda que todos 
os serviços ofertados pelo 
equipamento são gratui-

tos. “Todos os serviços do 
Cras são serviços gratuitos, 
pessoas acabam querendo 
se aproveitar de quem está 
em uma situação bem difí-
cil, isso é crime, quem sou-
ber dessas pessoas que se 
utilizam desse expediente, 
que denuncie para que nós 

possamos tomar as pro-
vidências necessárias”, 
completou. 

A atual revitalização bus-
ca adequar os ambientes 
do equipamento para me-
lhor atender as Orienta-
ções Técnicas do Cras e 
proporcionar o atendimen-

to qualificado as mais de 17 
mil famílias referenciadas e 
residentes dos bairros de 
abrangência da unidade, 
sendo eles: Cachoeirinha, 
Praça 14 de Janeiro, Pe-
trópolis, conjunto Jardim 
Petrópolis, São Sebastião 
e São Francisco.

O equipamento social 
passou por uma total revi-
talização de seus ambien-
tes internos, externos e 
fachada com a mudança 
de layout visando a oti-
mização dos espaços das 
salas existentes, fecha-
mento e climatização da 

Prefeito David Almeida reiterou ainda que todos os serviços ofertados são gratuitos

David Almeida entrega Cras 
Cachoeirinha revitalizado 

sala da recepção, propor-
cionando mais conforto e 
segurança aos usuários e 
servidores, revisão total 
dos telhados, de todas as 
esquadrias metálicas e a 
troca de forros em madeira 
para lâminas de PVC. Foi 
efetuada também a troca 
de pisos e revestimentos 
cerâmicos de banheiros, 
bem como as louças sani-
tárias, acessórios e metais.

“Esse espaço foi com-
pletamente revitalizado, 
tudo aqui foi reformado 
de forma a proporcionar 
aos nossos colaborado-
res, melhores condições 
de trabalho, e para que 
isso se transforme num 
atendimento de excelên-
cia para o nosso usuário. 
Tudo aqui está funcionan-
do perfeitamente, ar-con-
dicionado, computadores 
novos, mobiliários novos, 
enfim, agora sim este Cras 
tem um ambiente digno”, 
disse o titular da Semasc, 
Eduardo Lucas.  

 Foram instalados novos 
equipamentos de combate 
a incêndio, cerca de prote-
ção (tipo concertina) para 
melhoria da segurança, 
instalação de coberturas 
em telhas de policarbo-
nato, reforma de gradis e 
portões externos de aces-
so ao imóvel. Na manuten-
ção, foi efetuada também 
a revisão geral das instala-
ções elétricas, hidrossani-
tárias e lógica, bem como 
a pintura geral do imóvel. 

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo
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Pódio

Aulas de lutas contribuem para disciplina

FORMANDO CAMPEÕES

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Com o incentivo a prática es-
portiva, o projeto do Governo do 
Amazonas, o Formando Campe-
ões, ligado ao Programa Esporte e 
Lazer na Capital e Interior (Pelci), 
tem contribuído na formação e 
educação de inúmeras crianças e 
jovens. Coordenado pela Secreta-
ria de Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), o Projeto de lutas oferece 
aulas gratuitas nas modalidades 
wrestling e jiu-jitsu, para alunos de 
7 a 17 anos de idade, em 18 núcleos 
da capital amazonense. “Sabemos que Amazonas é o 

estado que mais revela talentos na 
luta, com incentivo a prática espor-
tiva, o Formando Campeões tem 
contribuindo para que crianças e 
jovens, possam aprender a respeito 
das lutas. Por determinação do go-
vernador Wilson Lima estamos for-
mando futuros campeões, atletas 

promissores no cenário esportivo”, 
afirmou Eric Tinoco, coordenador 
do Projeto Formando Campeões.

 A arte suave na vida da aluna 
Mikaela Passos, de 9 anos, que 
tomou gosto pelo esporte, tem 
resultado em seu melhor rendi-
mento escolar. A atleta que tinha 
dificuldade para se concentrar nos 
estudos, agora por meio espor-
te tem adquirido concentração e 
agilidade, o que tem possibilitado 
uma melhoria gradativa para a jo-
vem atleta. Sempre presente nos treinos da 

filha, Pâmela Passos, afirma que a 
evolução de Mikaela foi perceptível 
logo nas primeiras aulas. ” O es-
porte tem proporcionado muitas 
melhorias para minha filha. Antes 
a Mikaela era uma criança muito 
agitada, hoje, por meio do jiu-jitsu 
está bem melhor, em todos os 
sentidos, e isso para mim como mãe 
é gratificante”, comentou. 

Mikaela Passos, que deseja re-
presentar o estado em campe-
onatos nacionais, destaca que o 
seu maior objetivo na modalidade. 
“Gosto bastante de praticar jiu-
-jítsu, aqui aprendo novas habi-
lidades, além de ter mais foco e 
concentração. Meu maior sonho é 
ser uma atleta profissional”, disse 
a aluna do núcleo de lutas da Vila 
Olímpica.  Instruindo a nova geração de 

atletas, o mestre David Moreira, 
faixa preta em jiu-jitsu e campeão 
Panamericano em 2020, na mo-
dalidade destaca. “O esporte traz 
diversos benefícios que auxiliam 
o desenvolvimento do praticante, 
tanto físico e psicológico, com isso 
a arte das lutas por ser um esporte 
que exige atenção ao cumprimento 
das regras influencia diretamente 
no comportamento, gerando uma 
rotina com mais disciplina, agili-
dade e concentração”, ressaltou.

GILVAN DE SOUZA/CRF

O Fluminense recorreu, mas não terá o late-ral esquerdo Marcelo nas quartas de final 
da Copa Libertadores. A Con-
mebol manteve a punição de 
três jogos ao jogador pela 
expulsão contra o Argentinos 
Juniors, da Argentina.Marcelo provocou uma lu-

xação no joelho de Luciano 
Sánchez, que precisou rea-
lizar cirurgia. A entrada não 
foi intencional, o que deixou 
o Fluminense com esperança 
de poder reverter a punição.

No entanto, a Conmebol emi-
tiu sua decisão sobre a punição 
de Marcelo. A entidade, inclusi-
ve, deixou claro que a suspen-
são poderia ter sido maior ao 
jogador do Fluminense.Comunicado da Conmebol 

sobre a punição de Marcelo
“Uma vez analisada a joga-

da em questão, a defesa e o 
relatório do árbitro principal 
da partida, encontramo-nos 
perante uma expulsão por 
vermelho direto por jogo 
brusco grave, que de acordo 
com as regras do jogo pu-
blicadas pelo IFAB, resulta: 
“Jogo brusco e grave (falta 
de extrema dureza) as entra-
das ou disputas de bola que 
ponham em perigo a integri-
dade física de um adversário 
ou em que o jogador use 
força ou brutalidade exces-
sivas devem ser penalizadas 
como “jogo brusco e grave” 
(faltas de extrema dureza). 
Qualquer jogador que atin-
ge um adversário na disputa 
pela bola de frente, pelo lado 
ou por trás, usando uma ou 
ambas as pernas com força 
excessiva ou pondo em risco 
a integridade física do ad-
versário, está jogando com 
força excessiva. Com efeito, 
esta juíza única deve anali-
sar este caso relativamente 
a uma ação cometida por 
um jogador e, como se pode 
verificar no regulamento, a 

Em Tempo

Fluminense não terá o 
lateral-esquerdo nas 

quartas da Libertadores, 
após se envolver em grave lesão de jogador 

do Argentino Junior

Conmebol mantém suspensão de Marcelo 

e valoriza o espírito espor-
tivo de ambos os jogadores 
numa situação que originou 
uma lesão grave por parte de 
um atleta que representava a 
sua equipa em um torneio de 
grande prestígio como a CON-
MEBOL Libertadores. No en-
tanto, esta situação não isenta 
o jogador Marcelo Vieira Da 
Silva da responsabilidade pela 
infração cometida nem das 
consequências disciplinares.

Da mesma forma, as pu-
blicações da imprensa e as 
reações dos diferentes jo-
gadores têm sido valoriza-
das por esta juíza única de 
forma positiva, consideran-

do que um dos valores mais 
importantes do esporte e, 
em particular do futebol, é a 
solidariedade e o jogo limpo 
entre os competidores. Não 
obstante, para o presente 
caso, não têm força proba-
tória suficiente para isentar 
o jogador de uma sanção.

Em decorrência do exposto 
e em virtude das declarações 
e publicações apresentadas 
pela defesa, é importante res-
saltar mais uma vez que no 
presente caso não está sendo 
julgada a intenção do jogador, 
mas sim a própria ação (falta). 
Estaríamos em outro cenário 
mais grave se pelas imagens 

fosse possível observar que o 
jogador agiu de forma delibe-
radamente violenta (bruta), o 
que neste caso, as consequ-
ências disciplinares poderiam 
ser ainda mais severas.A Comissão Disciplinar 

deve apreciar, de acordo com 
os elementos probatórios e 
em conjunto com as regras, 
a resolução do expediente 
de forma justa e propor-
cional. Consequentemente, 
conclui-se que houve ação 
do jogador Marcelo Vieira Da 
Silva de jogo brusco grave 
(força excessiva – colocando 
em risco a integridade física 
do adversário), na jogada em 

que ocorreu a lesão grave do 
Sr. Luciano Sanchez, jogador 
do clube Argentinos Juniors.

Em virtude das circunstân-
cias descritas, e levando em 
consideração que o Art. 14.1 
letra b) inciso (i) do Código 
Disciplinar da CONMEBOL 
estabelece que a sanção 
pode ser de pelo menos uma 
suspensão de jogo ou por 
tempo determinado, esta juí-
za considera apropriado san-
cionar o Sr. Marcelo Vieira Da 
Silva com três (3) partidas de 
suspensão, incluindo a sus-
pensão automática estabe-
lecida no artigo 70 do Código 
Disciplinar da CONMEBOL”.

“intenção” não está contem-
plada, por isso não é objeto 
de estudo.No presente caso, temos 

uma ação em que o joga-
dor Marcelo Vieira Da Silva, 
diante da marcação do jo-
gador Luciano Sanchez, pisa 
sobre ele na altura da tíbia 
e fíbula da perna esquerda 
com uso de força excessiva, 
causando extrema dor na seu 
adversário e, como pode ser 
visto na jogada – produto da 
força excessiva -, resultou na 
lesão no joelho do jogador 
Sanchez que imediatamen-
te teve que deixar o campo 
de jogo e ser removido do 
estádio pela equipe médica. 
Diante da cena chocante, o 
mesmo jogador do Fluminen-
se FC percebeu a gravidade 
da lesão do jogador rival.

Neste sentido, esta Comis-
são entende que o árbitro 
(que esteve próximo da jo-
gada) acertou ao expulsar o 
Sr. Vieira da Silva com cartão 
vermelho direto. Com efeito, 
não há dúvida de que houve 
excesso de força e como con-
sequência a integridade física 
do adversário foi colocada 
em risco, o que ocasionou o 
extremo sofrimento e lesão 
do jogador Sanchez.Embora entendamos que 

o futebol é um esporte de 
contato, a juíza única é de 
opinião que os jogadores 
devem medir o uso de for-
ça excessiva nas ações do 
jogo, a fim de não colocar 
em risco a integridade física 
de um adversário conforme 
expresso na Regra IFAB 12. 
Nesta ação em particular, fica 
claro que o jogador Marcelo 
Vieira Da Silva não mediu o 
uso de sua força ou o perigo 
que isso poderia acarretar e, 
como consequência, provo-
cou uma luxação completa do 
joelho do jogador adversário.

Com respeito às desculpas 
e à posterior aceitação por 
parte dos envolvidos na jo-
gada, esta juíza única destaca 

Marcelo ficará de fora dos 
próximos jogos do Tricolor 
Carioca na Libertadores 

Programa do Governo 
atua em 18 núcleos aulas 

com gratuitas nas modali-
dades wrestling e jiu-jitsu

Manaus, quinta-feira 17 de agosto de 2023
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plateia@emtempo.com.br |Museu completa 21 anos como

Espaço recebe diariamente visitantes de diversas nacionalidades, além de promover a interação com as comunidades do entorno

DIVULGAÇÃO

E m um mergulho histó-
rico, o período áureo da 
borracha é vivenciado 
por aqueles que têm a 

oportunidade de conhecer o 
Museu do Seringal Vila Pa-
raíso, no afluente Tarumã-
-Mirim, em Manaus. Neste 
ano, o local administrado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criati-
va, completa 21 anos.Para o gerente do Museu, 

Emilson Araújo, o espaço é um 
patrimônio não só do Amazo-
nas, mas do Brasil. “Ele retrata 
um modelo econômico da re-
gião amazônica, que reverberou 
no mundo. É um espaço ímpar, 
onde o visitante pode conhecer 
todo o processo de extração do 
látex das seringueiras até a fa-
bricação da borracha”, destaca.

Ainda segundo Emilson, no 
primeiro semestre do ano, o 
espaço já recebeu mais de seis 
mil visitantes, entre turistas lo-
cais e de outras nacionalidades, 
além de visitas escolares. Quem 
também aproveita o local são 

Em Tempo

No primeiro semestre do ano, o espaço 

já recebeu mais de seis mil visitantes

de Maitê Proença, Gracindo 
Júnior, Cláudio Marzo, Rober-
to Bonfim e o ator português 
Diogo Morgado como prota-
gonista.

Ainda é possível encontrar 
reproduções de algumas ins-
talações da época: barracão 
de aviamentos, capela de 
Nossa Senhora da Conceição, 

casa de banho, trilha das se-
ringueiras, tapiri de defuma-
ção, casa do seringueiro e do 
capataz, além do cemitério e 
a casa de farinha. No local, 
estão móveis e utensílios que 
testemunham a riqueza dos 
seringais no auge da valoriza-
ção econômica da borracha. 

Como chegarO acesso ao Museu é fei-
to por meio fluvial. O visitante 
inicia a viagem na Marina do 
Davi, na estrada da Ponta Negra. 
Algumas linhas de ônibus do 
transporte público passam pelo 
local, como 120, 450, 542, 641.

Ao chegar na marina, é neces-
sário embarcar em uma das lan-

chas da Cooperativa dos Profis-
sionais de Transporte Fluvial da 
Marina do Davi (Acamdaf), que 
faz o transporte dos visitantes 
até o local. Cada trecho custa 
R$ 21 por pessoa. Horários de 
saída têm intervalos médios de 
uma hora, mas atenção: ao lotar, 
a embarcação deixará a marina 
em direção ao Museu.

os moradores das comunidades 
do entorno, tais como a Comu-
nidade Nossa Senhora do Livra-
mento e a Comunidade Nossa 
Senhora de Fátima.O artesão indígena, Edson 

Ferreira, morador da comuni-
dade do Livramento, ressalta 
o suporte do espaço prestado 
aos comunitários. “O Museu nos 
deu a oportunidade de vender 
nossos artesanatos e, nos fins 
de semana, estamos lá fazendo 
parte da programação. É uma 
fonte de renda para nós”, co-
menta Edson.O espaço passou a ser ad-

ministrado pela Secretaria de 
Cultura no dia 16 de agosto de 
2002, e se tornou um roteiro 
turístico obrigatório no Ama-
zonas. No museu, o visitante 
pode mergulhar na história do 
período áureo da borracha na 
Amazônia, conhecer sobre a 
natureza local e as espécies 
nativas. A visitação é gratuita e 
tem duração de uma hora. Instalações Os costumes vividos no fi-

nal do século 18 e início do 
século 19 estão presentes na 
Casa do Seringalista, uma das 
instalações do espaço. O mu-
seu, localizado no igarapé São 
João, reproduz o cenário do 
seringal Vila Paraíso, montado 
para o filme “A Selva”, gravado 
em 2001, com a participação 

‘Sabor & Brasa’ une gastronomia 
e shows musicaisEntusiastas da gastronomia e 

amantes de churrasco têm um 
encontro marcado nos dias 18, 19 
e 20 de agosto na primeira edição 
do evento Sabor & Brasa, promo-
vido pelo Shopping Ponta Negra, 
das 17h às 23h, no estacionamento 
externo (L1) do centro comercial. 
O acesso ao evento é gratuito e 
contará ainda com shows musi-
cais, espaço kids e um lounge para 
toda a família se divertir.

Com 10 estações gastronômicas, 
sendo 08 de churrasco e duas de 
sobremesas, Sabor & Brasa reúne 
10 dos melhores chefs de Manaus e 
suas especialidades. Também con-
tará com um bar que inclui bebidas, 
chopp e cerveja artesanal.

“O evento será uma experiência 
gastronômica inesquecível com 
os mais renomados chefs e as-
sadores da cidade, além de apre-
sentações musicais e um lounge 
com jogos de tabuleiros, mesa de 
pebolim e sinuca”, explica a ge-
rente de Marketing do Shopping 
Ponta Negra, Priscila Furtado, in-

formando que o espaço também 
terá acesso gratuito, por ordem 
de chegada e capacidade limita-
da. “É uma ótima oportunidade 
de reunir a família, desfrutar de 
sabores irresistíveis e se divertir 
de maneira única”.O cardápio de cada chefe estará 

disponível no site www.shopping-
pontanegra.com.br . Os chefes con-
vidados são: Eduardo Avelino, Ed-
carlos Coelho, Thiago Castro, Dedé 
Parente, da Cachaçaria do Dedé, 
Isis Reichl, Henrique Albuquerque, 
Martina Caminha, Tita Ayres, Babu 
Loureiro e Fabiano Lima, do res-
taurante Pobre Juan.Na programação musical, sexta-

-feira, das 20h às 22h, haverá apre-
sentação da banda Belladonna; no 
sábado, das 17h30 às 19h30, será a 
vez da banda Fullgas e do cantor 
John Veiga, das 20h às 22h. Já no 
domingo, das 17h30 às 19h30, a 
apresentação é por conta de Os 
Dry Martinis; e encerrando a noite, 
das 20h às 22h, o show será com 
Official 80.

GASTRONOMIA 

O acesso ao evento é gratuito 

Filme mostra o manejo sustentável como forte mecanismo de proteção da região

Lançamento do filme acontece 
domingo no Teatro Amazonas 
No próximo domingo, dia 20 de 

agosto, às 19h, o Teatro Amazonas 

receberá a solenidade de lançamen-

to do filme “Pirarucu - o respiro 

da Amazônia”, que mostra como o 

manejo sustentável do pirarucu é 

um forte mecanismo de proteção 

da região amazônica e dos povos da 

floresta. A entrada para assistir ao 

filme será gratuita.Produzido pela Banksia Films e 

sob direção de Carolina Fernandes, 

produtora audiovisual radicada no 

Amazonas há 12 anos, o filme mostra 

como o manejo do pirarucu foi desen-

volvido, destacando a importância do 

conhecimento tradicional aliado ao 

conhecimento técnico de pesquisa-

dores do Instituto de Desenvolvimen-

to Sustentável Mamirauá. 
O filme também mostra como a 

região do Médio Juruá saiu de um ce-

nário de trabalho análogo à escravidão 

para se tornar um verdadeiro exemplo 

de desenvolvimento sustentável na 

Amazônia. “Com o declínio da borracha e seus 

patrões, os moradores da região se 

organizaram e, incentivados pela luta 

por emancipação liderada por Chico 

Mendes, conquistaram a demarcação 

de Unidades de Conservação (UCs) e 

a comercialização da produção agro-

extrativista de forma mais autônoma 

e justa, banindo os atravessadores e 

criando associações próprias. O filme 

retrata de forma poética como suas 

comunidades melhoraram a qualida-

de de vida ao se engajar nessa ativida-

de sustentável, que salvou o pirarucu 

da extinção e protege a floresta. Todos 

DIVULGAÇÃO

CINEMA 

DIVULGAÇÃO

estão convidados para prestigiar 
esse momento tão importante. 
Não tem lista VIP para assistir ao 
lançamento. É só chegar, pois a 
entrada é gratuita”, comenta a 
diretora Carolina Fernandes.

Segundo ela, o público também 
vai conhecer a história da As-
sociação dos Produtores Rurais 
de Carauari (ASPROC), que foi a 
primeira organização criada na 
região e até hoje é um grande 
exemplo para a Amazônia, co-
ordenando as atividades no ter-

ritório com compromisso com a 
floresta e seus povos.Além disso, o filme apresen-

ta os resultados positivos dessa 
atividade no Médio Juruá. Em 11 
anos, a população de pirarucu 
já aumentou 55 vezes em lagos 
protegidos, fruto do manejo par-
ticipativo do pirarucu e que gera 
uma importante fonte de renda, 
melhorando a qualidade de vida 
nas comunidades pela valoriza-
ção dos produtos sustentáveis 
da floresta.

roteiro turístico imperdível 

Manaus, quinta-feira 17 de agosto de 2023
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País/MundoMarina Silva defende segurança 

Ministra considerou a retomada do regimento interno de 2011 como o passo mais importante, depois da recriação

WILSON DIAS/AGÊNCIA BRASIL

N a abertura da reunião 
do Conselho Nacio-nal do Meio Ambiente 

(Conama), nesta última 
quarta-feira (16), a ministra do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva, conside-
rou a retomada do regimento 
interno de 2011 como o passo 
mais importante, depois da re-
criação, para a existência e se-
gurança jurídica do colegiado. 
A medida será votada na pauta 
do encontro e propõe que o 
regimento interno de 2019 não 
seja a regulamentação que vai 
orientar os trabalhos do con-
selho nos próximos anos.

Segundo a ministra, a de-
cisão pela escolha das regras 
estabelecidas 12 anos atrás é 
resultado de uma análise ju-
rídica e também uma forma 
de assegurar o funcionamento 
do conselho, com segurança 
jurídica, de forma mais rápida. 
“A partir dele, com a devida 
segurança jurídica, o grupo de 
trabalho poderá se debruçar e 
fazer os aprimoramentos e as 
atualizações”, destacou.Responsável por debater 

questões relativas ao Sistema 
Nacional do Meio Ambiente, o 
Conama foi criado em 1984 e 
extinto depois de 37 anos, em 
2021. Em 1º de janeiro de 2023, 

Em Tempo

Ministra abriu reunião do conselho nesta quarta-feira (16)

um balanço sobre a Cúpula 
da Amazônia, realizada no início 
de agosto, em Belém. Ela consi-
derou que o encontro eviden-
ciou uma emergência colocada 
para a Amazônia, para os povos 
tradicionais e para o mundo em 
relação ao bioma.Para ela, a Declaração de Be-

lém demonstra o compromisso 
não apenas do governo, mas 
também da sociedade brasi-
leira e de todos os países da 
Amazônia. “O compromisso foi 

significativamente ampliado 
com esse encontro importante 
e o compromisso de todos os 
governos de que a Amazônia 
não chegue a um ponto sem 
volta. ”

Mesa de negociação O Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima 
(MMA) publicou, nesta quarta-
-feira (16), uma portaria que 
institui a Mesa Setorial de Ne-
gociação Permanente. O obje-

tivo é facilitar a interlocução 
entre os órgãos ambientais 
do governo e os servidores do 
setor. 

A publicação detalha a cons-
tituição da mesa formada por 
bancada governamental, que 
representará, com oito inte-
grantes, o Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança do Cli-
ma, o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), 
o Instituto Chico Mendes de 

o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva decretou a retomada 
do colegiado, que reúne repre-
sentantes do governo federal, 
dos estados, municípios e de 
diferentes segmentos da so-
ciedade.

PAC
Durante a abertura da reu-

nião, Marina destacou ainda 
a importância do conselho no 
fortalecimento do Sistema 
Nacional de Meio Ambiente 
e na transição ecológica da 
economia brasileira. Segundo 
a ministra, o lançamento do 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC), no Rio de 
Janeiro, mostrou que o go-
verno está comprometido com 
essa transição que coloca a 
sustentabilidade como eixo do 
desenvolvimento econômico.DesmatamentoComo reflexo dessa forma 

de gestão, Marina destacou 
o fortalecimento das institui-
ções como os institutos Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama) e Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversida-
de (ICMBio), que já impactam 
na redução de 42% do des-
matamento da Amazônia, nos 
últimos sete meses, e de 66%, 
no mês de julho.
Cúpula da AmazôniaMarina Silva também fez 

Novo ciclone deve atingir 3 regiões 
do Brasil com ventos de até 80 km/h
Um novo ciclone extratropical se 

formará na região Sul do Brasil na 
última sexta-feira (18), conforme 
informou a Climatempo. Efeitos do 
sistema também devem ser senti-
dos no Sudeste e no Centro-Oeste 
do país.

A previsão é de que o ciclone 
se forme na região costeira, entre 
o Rio Grande do Sul e o Uruguai. 
Como consequência, já na sexta-
-feira, áreas da região Sul e a porção 
sul do Mato Grosso do Sul devem 
ser alvos de chuva forte, com risco 
de temporais.A Climatempo alerta ainda que, 

em algumas dessas áreas, as ra-
jadas de vento podem chegar aos 
70 km/h.Os efeitos do ciclone extratropical 

devem chegar ao Sudeste no sába-

do (19), quando uma frente fria se 
forma a partir do ciclone e avança 
sobre a região. Deve chover em 
grande parte do Mato Grosso do 
Sul, além da faixa que vai do norte 
do Rio Grande do Sul até a divisa de 
São Paulo com o Paraná.Além da forte chuva, o sistema 

provocará também ventos de até 
60 km/h na região Sul, São Paulo, 
Rio de Janeiro, Minas Gerais (por-
ção sul e Triângulo Mineiro), Mato 
Grosso do Sul, sul do Mato Grosso 
e sul de Goiás.Na faixa litorânea que se estende 

do Rio Grande do Sul até a Costa 
Verde, no Rio de Janeiro, as rajadas 
podem chegar aos 80 km/h. Segun-
do a Climatempo, os ventos fortes 
também podem deixar o mar agi-
tado, sobretudo no litoral gaúcho.

CHUVAS 

MORTES

Queda de árvore atinge veículo na Avenida Iguaçú em Curitiba, Paraná

Número de mortos em incêndios no Havaí chega a mais de 100

Número de mortos em incêndios 
florestais no Havaí chega a mais de 100

O número de mortos nos incêndios 

florestais na ilha de Maui, no Havaí, su-

biu para 106, segundo informou o go-

vernador do estado norte-americano, 

Josh Green, na última terça-feira (15).
Green afirmou ainda que será 

muito difícil identificar as vítimas e 

que esse processo provavelmente 

levará semanas até ser concluído. 

O governo pediu amostras de DNA 

das famílias que esperam desespe-

radamente para ouvir sobre entes 

queridos desaparecidos.
Uma equipe de genética ajudará a 

identificar as vítimas, disse o gover-

nador à CNN, enquanto cerca de 185 

equipes de busca e resgate e 20 cães 

continuaram vasculhando as cinzas 

de casas e empresas incineradas pelo 

incêndio florestal mais mortal dos EUA 

em mais de um século.A identificação é um desafio porque 

os restos mortais são praticamente 

irreconhecíveis e as impressões di-

gitais são raramente encontradas, 

disse o governador. Os investigado-

res precisam desenvolver perfis de 

DNA dos restos mortais para, quem 

sabe, encontrar correspondências, 

inclusive de qualquer DNA forneci-

do por parentes dos desaparecidos, 

disseram as autoridades.
“Estamos pedindo a todos os nos-

sos amigos e familiares queridos 

na área que tenham alguma preo-

cupação que façam uma coleta no 

centro de apoio à família para que 

possamos combinar geneticamente 

as pessoas”, disse o governador.

REUTERS/MASON JARVI

GIULIANO GOMES/ESTADÃO CONTEÚDO

Apenas cinco dos 106 mortos 
haviam sido identificados até a 
tarde de terça-feira (15), segundo 
autoridades do condado de Maui. 
Dois foram nomeados publica-
mente e os nomes dos outros 
três serão anunciados quando 
suas famílias forem notificadas, 
disse o condado. Familiares de 
pessoas desaparecidas fornece-
ram 41 amostras de DNA.Pessoas desaparecidasOs incêndios começaram a se 

espalhar descontroladamente 
em 8 de agosto e devastaram 
as partes históricas de Lahaina, 
no Oeste de Maui.As autoridades haviam percor-

rido cerca de um terço da área de 
buscas na terça-feira; o condado 

colocou o número em 32%, en-
quanto o governador disse que 
era de 27%. Green espera que 
“muito disso seja feito” até o fim 
de semana, disse ele à CNN na 
terça-feira sobre o trabalho.

Mas à medida que a busca se 
expande, as autoridades temem 
que o número já sombrio de mor-
tos só aumente. Muitos restos 
humanos encontrados até agora 
estavam em uma estrada à beira-
-mar, disse Green. Um necrotério 
portátil também foi trazido para 
ajudar as autoridades a identificar 
e processar restos mortais com 
raios-x e outros equipamentos, 
disse Jonathan Greene, vice-se-
cretário adjunto do Departamen-
to de Saúde e Serviços Humanos 
dos EUA, na terça-feira.

Conservação da Biodiversida-
de (ICMBio) e o Serviço Flo-
restal Brasileiro (SFB). Haverá, 
ainda, a bancada sindical, tam-
bém com oito componentes, 
que representará os servidores 
de seus quadros integrantes 
da carreira de especialista em 
meio ambiente.
Diálogo e trabalhoEntre as atribuições do es-

paço de diálogo estão a otimi-
zação da relação de trabalho, 
a negociação de soluções, a 
melhoria das condições de tra-
balho e qualidade de vida, além 
de qualificar os serviços pres-
tados à população. A medida 
estabelece ainda a frequência 
de encontros da instância que 
deverá se reunir mensalmen-
te de forma ordinária, além 
das reuniões extraordinárias 
necessárias, com participação 
mínima da maioria absoluta 
dos seus 16 integrantes. Para 
aprovação das decisões será 
necessária a maioria dos votos 
dos presentes.As reuniões do colegiado 

poderão ter a participação de 
convidados de instituições pú-
blicas e privadas e da socieda-
de civil, quando for importante 
para o tema em debate. Com 
a criação da mesa setorial, foi 
extinto o grupo de trabalho 
setorial, criado de forma provi-
sória em maio deste ano, para 
estabelecer diálogos entre go-
verno e servidores ambientais.

jurídica para o Conama

Manaus, quinta-feira 17 de agosto de 2023
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Dia a dia

Em Tempo

N esta quinta-feira, 17, a 
Prefeitura de Manaus, 
via Instituto Municipal 
de Planejamento Ur-

bano (Implurb), em parceria 
com o Conselho Regional de 
Corretores de Imóveis do Es-
tado do Amazonas (Creci-AM), 
inicia a operação “Limpa Ma-
naus”, para fazer ações de des-
poluição visual com retirada 
de faixas, banners e engenhos 
publicitários em locais de uso 
proibido ou irregulares, con-
forme prevê o Plano Diretor 
da capital.As ações vão ocorrer sempre 

às quintas-feiras, semanal-
mente, em vários pontos da 
cidade, iniciando pelas zonas 
Centro-Oeste e Centro-Sul. Já 
estão agendadas rotas até o 
mês de setembro. Integram 
o “Limpa Manaus” ainda as 
secretarias municipais de Se-
gurança Pública e Defesa So-
cial (Semseg) e a de Limpeza 
Urbana (Semulsp), além do 
Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU). Implurb, Creci-AM e as se-

cretarias colaboradoras mon-
taram uma agenda conjunta 
para realizar operações de 
rotina na capital para retirar 
a publicidade de locais proi-
bidos e não permitidos. “Es-
tamos numa cidade que tam-
bém é turística e essa poluição 
visual prejudica a todos”, dis-
se o presidente do Creci-AM, 
Paulo Carvalho. Como essas publicidades 

em postes, por exemplo, não 
são passíveis de regularização 
pelo Implurb, as ações serão 
de retirada, não havendo ne-

Ação tem como objetivo a despoluição visual na capital amazonense 

DIVULGAÇÃO 

Denúncias podem ser realizadas pelo e-mail: disquedenuncia.implurb@manaus.am.gov.br

Operação ‘Limpa Manaus’ 
retira publicidade irregular 

cessidade de notificação, uma 
vez que a ilegalidade é de 
conhecimento público.“Esse tipo de publicidade, 

com tanta tecnologia e servi-
ços à disposição, é intolerável. 
A diretriz do prefeito David 
Almeida é ter uma cidade atra-
tiva para negócios, turismo e 
de qualidade para os habitan-
tes, e não se pode ter essas 
publicidades irregulares, que 
só fazem sujar Manaus”, co-
mentou o diretor-presidente 
do Implurb, engenheiro Carlos 
Valente. Já há uma orientação para 

que os agentes da Semulsp, 
sempre que estiverem reali-
zando serviços de capinagem, 
varrição e os mutirões de 
limpeza diários, possam fazer 
essa retirada dos postes e das 
áreas irregulares.

REVITALIZAÇÃO Cemitérios de Manaus recebem investimento de R$ 1 milhão

Redação

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Limpeza Urbana (Semulsp), 
reinaugurou, na manhã da ter-
ça-feira, 15 de agosto, três ce-
mitérios públicos localizados 
na zona rural da capital. Todos 
os campos-santos foram revi-
talizados por meio de recursos 
de emendas parlamentares no 
valor total de R$ 1 milhão. 

Para o secretário da Se-
mulsp, Sabá Reis, esse é um 
momento histórico para a 
população das comunidades 
rurais que há décadas pre-
senciou um cenário crítico e 
de abandono.“Esse é um compromisso do 

prefeito David Almeida, que é 
cuidar de Manaus como um 
todo. Essas pessoas que se 
sentiam abandonadas pas-
sam a ter, a partir de agora, 
nesses espaços, uma adminis-

tração, pinturas e fachadas”, 
disse.

Um dos campos-santos en-
tregues à população é o “Nos-
sa Senhora da Conceição das 
Lajes”, localizado às margens 
do rio Negro, no bairro Maua-
zinho. O cemitério ganhou uma 
área administrativa, que antes 
não existia, móveis novos, ba-
nheiro, arborização e pintura, 
além de possuir três quadras 
com capacidade para aproxi-
madamente cinco mil sepul-
tamentos.A revitalização do espaço 

ocorreu por meio de emenda 
parlamentar dos vereadores 
Sargento Bentes Papinha e 
Glória Carrate, no valor de R$ 
337.500,00.“A estrutura que temos hoje 

está maravilhosa. Eu só te-
nho a agradecer ao prefeito 
David Almeida, porque antes 
nenhum prefeito tinha olhado 
para cá e tenho certeza que 

ainda vai melhorar muita coi-
sa”, completou a funcionária 
pública, Rosa Brito.O cemitério público “Santa 

Joana do Puraquequara”, lo-
calizado às margens do lago 
do Puraquequara, no Distrito 
Industrial, também foi revita-
lizado e entregue à população. 
O valor da emenda parlamen-
tar do vereador Carlos Portta 
destinado à obra foi de R$ 
337.500,00. O local que existe 
há 110 anos, recebeu pela pri-
meira vez, melhorias de infra-
estrutura, serviços de pinturas 
e arborização.O campo-santo que possui 

cerca de quatro mil metros 
quadrados tem capacidade 
para aproximadamente cinco 
mil sepultamentos. O cemi-
tério público atende cerca de 
10 comunidades como a Mãe 
Nam, João Paulo e Ipiranga. 

Totalmente revitalizado, 
o centenário campo-santo 

“Nossa Senhora do Carmo”, 
situado às margens do rio 
Amazonas, no Distrito Indus-
trial, foi o terceiro cemitério 
público entregue à população. 
As obras de infraestrutura fo-
ram realizadas por meio de 
emenda parlamentar dos ve-
readores Wallace Oliveira e 
Glória Carrate, no valor de R$ 
337.500,00.Durante a ação, cerca de 15 

moradores receberam a cer-
tidão de sepultamento dos 
entes falecidos e sepultados 
no cemitério público. O espaço 
também vai dispor de duas 
lanchas, sendo uma para o 
translado do corpo e outra 
para o transporte de familiares 
em dias de enterro.“É muito bom ter isso aqui, 

mesmo que seja só um papel. 
Mas, para mim, isso significa 
muito porque é o meu filho 
que está enterrado aqui. Um 
filho que eu amava muito e 

DIVULGAÇÃO
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Galhardetes, placas, cava-
letes, faixas, banners, bar-
ras de ferro, pneus, lambe-
-lambe e uma série de itens 
serão removidos de diversos 
bairros nas zonas da capital.

 
ProibiçãoÉ proibido, por exemplo, 

instalar engenhos em leitos 
dos rios, igarapés, praias, pos-
tes de iluminação pública ou 
rede de telefonia, faixas ou 
placas acopladas à sinaliza-
ção de trânsito, obras públi-
cas, como pontes, viadutos, 
passarelas, além de estátu-
as, esculturas, monumentos 
e bancos em logradouros e 
similares, no passeio público, 
salvo quando os mobiliários 
urbanos são regularizáveis e 
não prejudiquem a mobili-
dade urbana, mantendo-se 

livre o mínimo de 1,5 metro de 
passeio, inclusive no espaço 
aéreo, entre outros.Os cavaletes, em geral, des-

cumprem este último item, 
porque são colocados nas 
calçadas e não são, dessa 
forma, passíveis de regulari-
zação, podendo ser apreen-
didos imediatamente. 
NotificaçãoO Plano Diretor de Manaus, 

no Código de Posturas (Lei 
005/2014), prevê aplicação 
de infração para a irregula-
ridade, que pode variar de 
4 UFMs (Unidade Fiscal do 
Município). A UFM, hoje, está 
cotada a R$ 134,77. No caso 
de reincidência, a multa é 
dobrada.A regulamentação dos en-

genhos é prevista no Pla-

no Diretor, no Código de 
Posturas de Manaus (Lei 
005/2014), que define quais 
tipos de publicidade podem 
ser regularizadas e lista os 
tipos e locais expressamen-
te proibidos de instalação. 
Os licenciamentos de enge-
nhos são feitos pela Gerên-
cia de Engenhos Publicitários 
(GEP), no Implurb. 
Fiscalização Denúncias sobre obras 

irregulares, obstruções de 
logradouro, invasão de área 
pública e afins são atendi-
das pelo número do Disque 
Denúncia, o (92) 3673-9305, 
de segunda a sexta-feira, das 
8h às 14h, exceto feriados e 
pontos facultativos e, por e-
-mail, para o disquedenuncia.
implurb@manaus.am.gov.br

Manutenção de igrejas históricas

SERVIÇOS 

Da redação

Nesta terça-feira, 15, 
foi montado todo o cro-
nograma de serviços le-
vantados para as três 
edificações. Esta é uma 
parceria entre a Pre-
feitura de Manaus, por 
meio do Instituto Mu-
nicipal de Planejamen-
to Urbano (Implurb), e 
Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Na-
cional (Iphan) no Ama-
zonas, entre diretores, 
arquitetos e engenhei-
ros dos dois órgãos As igrejas são a Nossa 

Senhora da Conceição, a 
Catedral Metropolitana, 
a São Sebastião e a Nos-
sa Senhora dos Remé-
dios, para as quais a Ar-
quidiocese de Manaus 
recebeu uma emenda 
parlamentar no valor de 
R$ 10 milhões. 

está aqui no meu coração. 
Estou muito grata”, ressaltou.

O espaço possui cerca de 
80x80 metros quadrados e 
contempla três mil sepulta-
mentos. Com as melhorias 

de infraestrutura, foram im-
plantados um novo espaço 
administrativo, uma entrada 
de acesso com uma escada 
de 120 degraus, além de ar-
borização por todo perímetro.

Ao todo, três cemitérios receberam as melhorias 

R$ 10 milhões foram repas-
sados para ação 
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EconomiaAssociação defende potencial 
econômico dos flutuantes

No entendimento da associação, é possível conciliar turismo, lazer e respeito ao meio ambiente

DIVULGAÇÃOD e junho a setembro, no 
chamado verão amazô-nico, a cada final de se-mana, cerca de duas mil 

pessoas utilizam o transporte 
das embarcações conhecidas 
como voadeiras para se des-
locarem na Bacia do Tarumã-
-Açu, grande parte delas com 
destino aos flutuantes situa-
dos naquela região, uma das 
opções de lazer preferida dos 
moradores da cidade e dos 
turistas que visitam a capital 
amazonense.Os dados são da Cooperativa 

dos Profissionais de Transpor-
te Fluvial da Marina do Davi 
– ACAMDAF, responsável pelo 
controle de pilotos e de embar-
cações que transitam naquela 
área. A possível retirada dos 
flutuantes tem preocupado a 
entidade à medida que o trans-
porte direcionado para o lazer 
dos banhistas pode acabar, 
levando ao fim do ganha-pão 
de milhares de trabalhadores 
que dependem da atividade 
econômica que se consolidou 
naquela região.“Os flutuantes movimen-

tam a finança de todos: quem 
transporta, quem vende gelo, 

Em Tempo

Flutuante do Rio Tarumã-
-Açu

recursos ambientais, entre elas, 
os estabelecimentos chamados 
“restaurantes flutuantes”.

“Nós temos consciência de 
que o Tarumã é um patrimônio 
natural que devemos preservar 
para as futuras gerações. Por 
isso, trabalhamos para ordenar, 
conscientizar e adequar aque-
les que precisam ser adequa-
dos, discutir uma regulamen-
tação responsável ambiental, 
mas também socialmente. 
Hoje, os flutuantes são o lazer 
de muitas famílias e o sustento 
de muitos trabalhadores”, de-
clarou o presidente da Afluta,  
Nildo Affonso.

os postos de gasolina, que 
também geram impostos, até 
para quem vende roupas de 
banho aqui na área da marina. 
É toda uma cadeia econômica 
que cresce através da ativi-
dade dos flutuantes turísticos. 
Muitos só têm este pão para 
levar para casa”, comenta o 
diretor da cooperativa, Flávio 
Gonçalves.Um grupo que se mobiliza 

em defesa da organização e 
ordenamento dos flutuantes é 
a Associação dos Flutuantes do 
Rio Tarumã-Açu (Afluta). Se-
gundo a visão dos associados, 
os flutuantes deram uma nova 
opção de lazer e turismo à ci-
dade, ajudaram a movimentar a 
economia naquela região e de-
mocratizaram o acesso a uma 
área antes restrita a poucos 
privilegiados. No entendimento da as-

sociação, é possível conciliar 
turismo, lazer e respeito ao 
meio ambiente, preservando 
a região sem cercear o acesso 
ao patrimônio coletivo dessas 
belezas naturais, a exemplo de 
tantos pontos turísticos natu-
rais no Brasil e no mundo.

A Associação afirma que 
grande parte dos flutuantes 
localizados na região cumprem 
todos os requisitos necessários 
à operação dos mesmos peran-
te o órgão responsável, o Ins-
tituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (IPAAM). Dizem 
ainda que a Lei estadual nº 
3.785, de 2012, autoriza o licen-
ciamento no Amazonas para 
construção e funcionamento 
de atividades que empregam 

Hospital Delphina Aziz é o maior 
consumidor de gás natural Centro de excelência e referên-

cia em atendimentos médicos de 
média e alta complexidade, o Hos-
pital e Pronto-Socorro Delphina 
Rinaldi Abdel Aziz, na Zona Norte 
de Manaus, é o maior consumidor 
de gás natural canalizado (GN) do 
setor comercial no Amazonas. Em 
julho, a unidade consumiu 9.979 
metros cúbicos, sendo o combus-
tível utilizado na lavanderia, em 
equipamentos da cozinha e no 
sistema de aquecimento de água.

O quantitativo consta no relató-
rio de julho enviado pela Compa-
nhia de Gás do Amazonas (Cigás) 
para a Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados e 
Contratados do Amazonas (Ar-
sepam), responsável pela regu-
lação da distribuição de GN, por 
parte da Cigás, assim como das 

demais empresas que queiram 
se enquadrar nas categorias con-
sumidores livres, autoprodutores 
e autoimportadores previstos na 
Resolução N.º 005/2023 – Cer-
con/Arsepam.Conforme o supervisor de ser-

viços, Diarlis Sousa, ocorreu a 
otimização das despesas, com 
a vinda do GN. Ele conta que o 
GLP deixava um odor nas roupas 
higienizadas na lavanderia. Com 
a chegada do GN, o problema 
foi resolvido e os profissionais 
do setor conseguiram apresentar 
um material com mais qualidade.

No sistema de produção de ali-
mentos também ocorreu o au-
mento na eficiência dos trabalhos, 
por meio da implementação do 
GN. “Estamos produzindo acima 
de 120 mil refeições mensais.”

SETOR COMERCIAL 

Lavanderia de hospital utiliza combustível GN

Incubadora Inbiota e Tecnosinos discutem investimento na bioeconomia

Incubadoras promovem encontro 
para fortalecer startups no AM
Fomentar o desenvolvimento da 

cultura empreendedora no Amazo-

nas, a troca de informações, experi-

ências e a promoção de projetos con-

juntos. Estes foram alguns dos temas 

do encontro realizado esta semana, 

entre as equipes técnicas da Incu-

badora de Empresas e Startups da 

Universidade Nilton Lins (Inbiota) e do 

Parque Tecnológico de São Leopoldo 

(Tecnosinos), no Rio Grande do Sul.
Criado há mais de 20 anos, o Tec-

nosinos é referência nacional no fo-

mento de novas economias da área 

da tecnologia e abriga 110 empresas 

de informação, semicondutores, au-

tomação, engenharias, comunicação 

e convergência digital, tecnologias 

para a saúde, energias renováveis 

e tecnologias socioambientais, com 

faturamento anual superior a R$ 2,5 

bilhões.
De acordo com o professor e coor-

denador da Inbiota, Carlos Guimarães, 

um dos temas debatidos no encon-

tro foi a Unitec, primeira incubadora 

do Brasil a conquistar a certificação 

Cerne 4.
“A visita faz parte de uma série de 

incursões aos principais ecossistemas 

de inovação brasileiros. A aspiração da 

Nilton Lins é adaptar todo esse co-

nhecimento ao contexto de Manaus, 

alavancando nossos esforços para o 
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desenvolvimento do empreen-
dedorismo inovador”, explicou 
Guimarães.
SustentabilidadeFundada em 2020, a Incuba-

dora de Empresas e Startups da 
Universidade Nilton Lins é a úni-
ca de uma instituição de ensino 
superior privado no Amazonas.

Destinada ao apoio e suporte 
técnico de pequenos e micro-
empreendedores de Manaus e 
do Amazonas, a Inbiota possui 
projetos aprovados pela Fapeam 
e conta atualmente com startups 
que desenvolvem projetos e pro-

dutos nas áreas de pesquisa, ino-
vações científicas, tecnológicas e 
bioeconomia, aliadas à sustenta-
bilidade, preservação ambiental e 
originalidade.A Inbiota também promove di-

versas ações e palestras no inte-
rior do estado e está aberta para 
toda a sociedade, de segunda a 
sexta-feira, a partir das 9h, na 
sede da Universidade Nilton Lins, 
no Parque das Laranjeiras, em 
Manaus. Para mais informações e 
agendar sua consultoria também 
estão disponíveis os e-mails cgui-
maraes@niltonlins.br ou cristo-
ffer.guimaraes@gmail.com.



Novos secretários
O governador Wilson Lima 

(União Brasil) anunciou nesta 
quarta-feira (16), seis novos secre-
tários durante coletiva de impren-
sa na sede do governo. Os novos 
secretários são para as pastas de 
Mineração e Gás, Sedecti, Agência 
de Desenvolvimento do Amazo-
nas, Produção Rural, Amazonastur 
e Idam. Os nomes são os seguintes: 
Secretaria de Mineração e Gás: 
Ronney Peixoto; Sedecti: Serafim 
Corrêa; Adesam: Bruno Panaserra; 
Sepror: Daniel Borges; Idam: Van-
derley Albino e Amazonastur: Ian 
Ribeiro. O governador afirmou que 
as escolhas foram baseadas em 
critérios técnicos e não políticos.

Corte de gastos
O governador Wilson Lima 

(União Brasil) anunciou ontem 
(16), a implementação de cortes 
de gastos para compensar a queda 
de arrecadação no Amazonas, que 
chegou a quase R$ 1 bilhão no 
primeiro semestre. Essa medida 
inclui a contenção e otimização de 
despesas. De acordo com Alex Del 
Giglio, secretário da Fazenda do 
Amazonas (Sefaz-AM), a redução 
na arrecadação se deve à dimi-
nuição nos repasses do governo 
federal e à desaceleração da eco-
nomia brasileira. O governador en-
fatizou que os investimentos nas 
áreas sociais, educação, saúde e 
infraestrutura serão preservados.

‘Dia de Campo Manaus + Agro 
2023’

Para fortalecer a agricultura 
familiar nos nove polos agrícolas 
de Manaus, o prefeito David Al-
meida realizou, nesta terça (15), a 
abertura do evento “Dia de Campo 
Manaus + Agro 2023”, na Fazenda 
Experimental da Ufam. A ação foi 
coordenada pela Secretaria Mu-
nicipal de Agricultura, Abasteci-
mento, Centro e Comércio Infor-
mal (Semacc) e contemplou quase 
800 agricultores de diferentes 
polos rurais da capital. “Queremos 
fortalecer essa cadeia produtiva, 
investir, entregando implementos 
agrícolas e também fortalecendo 
o apoio científico com a Ufam”, 
disse o prefeito.

Moradores de rua
Os vereadores da Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM) abor-
daram sobre o crescimento de 
moradores de rua e prédios sub-
sidiados, principalmente, os aban-
donados do Centro da cidade na 
sessão de terça (15). “Isso aqui 
é um apelo, para que possamos 
tentar impedir que Manaus se 
inclua nesse ranking tão triste das 
‘cracolândias’”, disse o vereador 
Kennedy Marques (PMN). O vere-
ador Ivo Neto (patriota), também 
se pronunciou. “Moradores, co-
merciantes e pessoas que andam 
pelo Centro estão sendo prejudi-
cadas com assaltos e usuários de 
drogas”, comentou Ivo Neto.

Banheiros públicos
Pensando numa solução, o ve-

reador Dione Carvalho (Patriota) 
apresentou na terça (15) durante 
a sessão plenária da CMM, um 
projeto de lei com o intuito de 
beneficiar essas pessoas em si-
tuação de rua. O projeto propõe 
a instalação de banheiros públi-
cos em Manaus, visando atender 
às necessidades das pessoas em 
situação de rua. De acordo com 
a proposta do vereador, esses 
banheiros seriam colocados em 
locais estratégicos com maior cir-
culação dessas pessoas, buscan-
do garantir maior acessibilidade e 
conveniência em seu uso.

Braga apresenta plano
O relator da reforma tributária 

no Senado, Eduardo Braga (MDB-
-AM), apresentou ontem (16), o 
plano de trabalho sobre a propos-
ta na CCJ. Ele prevê que a votação 
do projeto ocorra no dia 4 de 
outubro para que, depois, seja le-
vado à aprovação do plenário. Até 
lá, estão previstas ao menos sete 
audiências públicas com setores 
como agronegócio, indústria, ser-

viços e também governadores e 
prefeitos. No dia 27 de setembro, o 
relator deve apresentar seu pare-
cer à CCJ. No documento entregue 
ontem, Braga citou que os traba-
lhos serão iniciados com base no 
estudo divulgado pelo Ministério 
da Fazenda. 

Aproximação
Dois políticos com grande po-

tencial de votos, Alessandra Cam-
pêlo (Podemos) e Amom Mandel 
(Cidadania) foram fotografados 
juntos, na tarde desta terça (15), 
na Aleam. A aproximação dos dois 
gera burburinho nos bastidores da 
política amazonense. 

Tanto Alessandra quanto 
Amom fizeram questão de regis-
trar o encontro em suas redes so-
ciais. A deputada escreveu que o 
encontro foi para debater pautas 
como violência contra a mulher, 
garantia de direitos, combate à 
pobreza menstrual, entre outros 
assuntos defendidos por ela na 
Casa Legislativa.

Cassação
O pedido de cassação do pre-

feito de Borba Simão Peixoto (PP), 
que está afastado do cargo, en-
trou em pauta na Câmara Muni-
cipal da cidade ontem (16).

Simão Peixoto, que já acumula 
várias polêmicas na política, inclu-
sive, já foi preso duas vezes neste 
ano, pode perder o mandato de 
forma definitiva por quebra de 
decoro no cargo. Em junho deste 
ano, sete, dos nove vereadores 
do município, votaram a favor do 
recebimento de denúncias contra 
o político e para a criação de uma 
comissão para investigá-lo. 

Título para Alckmin
O PL nº 744 de 2023, do deputa-

do Dr. George Lins (UB) busca con-
ceder o Título de Cidadão do Ama-
zonas ao atual vice-presidente da 
República, Geraldo Alckmin. 

O deputado justifica que Al-
ckmin merece, pois foi o grande 
responsável pelo destravamento 
do contrato de gestão do CBA em 
Manaus. Com a medida, a institui-
ção se tornou uma organização 
social gerida pela Fundação Uni-
versitas de Estudos Amazônicos 
(FUEA). Segundo Lins, Alckmin 

anunciou investimentos na or-
dem de R$ 1,6 bilhão em novos 
empreendimentos, objetivando 
a ampliação das instalações das 
indústrias que operam no PIM.

Falando nisso...
O deputado estadual Thiago 

Abrahim (União Brasil) apresen-
tou o projeto de resolução le-
gislativa nº 56, que limita a duas 
indicações por ano de mandato a 
concessão do título honorífico de 
cidadania na Aleam. “O objetivo do 
projeto é reorganizar a outorga de 
título honorífico de cidadania pelo 
poder legislativo, esculpindo o li-
mite anual, por parlamentar, para 
sua entrega e possibilita maior 
análise na escolha e indicação dos 
homenageados”, disse Abrahim.

A comenda reconhece os rele-
vantes trabalhos e serviços pres-
tados ao Amazonas por pessoas, 
entidades ou empresas.

Flutuantes aquecem a econo-
mia

A Cooperativa dos Profissionais 
de Transporte Fluvial da Marina 
do Davi divulgou na terça (15) que 

cerca de 2 mil turistas e moradores 
de Manaus a cada final de semana 
usam as voadeiras para acessar os 
flutuantes do rio Tarumã e outros 
locais de lazer. Esses números 
são de junho a setembro. Desta 
forma, a retirada dos flutuantes 
por ordem da Justiça é motivo 
de preocupação para os traba-
lhadores fluviais que sobrevivem 
dessa atividade econômica. “Os 
flutuantes movimentam a finança 
de todos”, disse Flávio Gonçalves, 
diretor da cooperativa.

Furtos de celular
O deputado federal Saullo Vian-

na (União Brasil-AM) apresentou 
o projeto de lei 3.724/2023 para 
impedir a escalada no aumento 
de furtos e roubos de celulares.

A mudança proposta inclui ao 
artigo 155 a pena de reclusão de 
2 a 6 anos, além de multa a ‘quem 
subtrair, para si ou para outrem 
dispositivos eletrônicos portáteis’. 
“A nossa realidade de hoje é que 
a pessoa que rouba um celular, 
fica no máximo 24 horas detido”, 
disse Vianna.

Atualmente, os celulares con-
têm dados pessoais, bancários, 
fotos, informações que são uti-
lizadas pelos delinquentes para 
praticar mais crimes.

Deputado intercede pela BR-
319

O deputado federal, Capitão 
Alberto Neto, por meio da In-
dicação n.1159/23, solicitou ao 
Ministro da Casa Civil, Rui Cos-
ta, que mantenha a BR-319, no 
Novo PAC.

O parlamentar destacou que 
o trecho da BR-319 que corta 
o Amazonas está fora do Novo 
PAC, mesmo as obras de rees-
truturação da rodovia estando 
previstas no plano de traba-
lho apresentado pelo governo 
federal. “A BR-319 segue sem 
sua conclusão por omissão de 
Governos pouco preocupados 
com seu desenvolvimento. Essa 
deficiência logística é um fa-
tor limitativo da infraestrutura 
econômica, principalmente, na 
Região Norte”, explicou.

Avelino recorre à Justiça
Pauderney Avelino recorre à 

Justiça buscando impedir que o 
governador Wilson Lima assu-
ma o comando do União Brasil 
no Amazonas.   A oficialização 
do governador Wilson Lima 
para a presidência do Diretó-
rio Estadual do União Brasil no 
Amazonas está marcada para 
amanhã (18), e conta com o 
apoio do presidente nacional do 
partido, Luciano Bivar. A ação 
está sob análise na 23ª Vara 
Cível de Brasília e foi instau-
rada por um grupo de aliados 
de Pauderney, incluindo figuras 
como José Agripino Maia, David 
Samuel Alcolumbre Tobelem, 
Ronaldo Ramos Caiado, entre 
outros.

Governo vai pedir R$ 347,9 milhões do BID 
para obra em Parintins

O Governo do Amazonas pediu autorização da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) para emprestar US$ 70 milhões 
(equivalente a R$ 347,9 milhões) do Banco Interamericano de Desenvolvimento (BID). Segundo o governo, o dinheiro será para 
realizar obras de infraestrutura em Parintins através do Programa de Saneamento Integrado (Prosai).

A propositura, que começou a tramitar na Casa Legislativa nesta terça (16), deverá ser analisada e votada em plenário.
O pedido do governo estadual ocorre após a Comissão de Financiamentos Externos(Cofiex), do Ministério da Economia, auto-

rizar o governo estadual a fazer o empréstimo com contrapartida de até US$ 17,5 milhões (hoje, equivalente a R$ 86,9 milhões).
O programa deve promover em Parintins as mesmas ações do Prosamin+ na capital amazonense, com o objetivo de solucionar 

os problemas ambientais, promover a requalificação urbanística, levar saneamento e soluções de moradia para o município.
Estão previstas obras de requalificação urbanística, habitação, coleta e tratamento de esgoto, ampliação do abastecimento 

de água, drenagem urbana e tratamento de áreas de risco socioambiental, viários, construção de parques e praças e equipa-
mentos públicos.

De acordo com o governo, o programa vai reassentar, com diversas soluções de moradia, 832 famílias que vivem nas áreas 
de intervenção, parte delas irá para 504 unidades habitacionais que serão construídas pelo Prosai.

As obras do programa vão impactar diretamente na área às margens da lagoa da Francesa, abrangendo os bairros Castanheira, 
Centro, Francesa, Palmares, Santa Clara e Santa Rita.

Mas a abrangência do Prosai vai além das áreas de intervenção, já que vai valorizar o turismo na cidade, gerar empregos e 
levar água tratada para 100% da cidade.

Ao espanhol Ricardo Ten Argilés, que foi um dos atletas mais vencedores 
no recente Campeonato Mundial de ciclismo e paraciclismo, realizados em 
Glasgow, na Escócia. Mas o destaque maior foi por que junto com a medalha 
de ouro, o atleta de 48 anos foi premiado com um relógio de pulso dado 
pela marca Tissot, patrocinadora da competição. O detalhe é que Ricardo 
tem os dois braços amputados. Ele transformou em piada o que poderia 
ser um constrangimento sem fim e viralizou nas redes sociais. 
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Ao presidente da Petrobras, Jean Paul Prates, que disse, na noite 
desta terça (15), que o reajuste anunciado pela estatal é “justo” e que 
a política de preços da companhia está sendo “eficiente” no combate à 
volatilidade dos preços do diesel e do petróleo. A Petrobras anunciou a 
elevação dos valores cobrados pela gasolina e pelo diesel nas refinarias 
a partir desta quarta (16). A gasolina subirá 16,2%, para R$ 2,93 por litro, 
e o diesel terá alta de 25,8%, para R$ 3,80 por litro. 
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Caminho: a Beleza é 
Enxergar!

Nem direita, nem esquerda, 
apenas a realidade!

Editorial

Um dos temas em destaque durante a campanha da eleição 
presidencial de 2022, o preço da gasolina sobe R$ 0,41 para 
as refinarias e chega a R$ R$ 6,59 em Manaus. Durante a 
campanha eleitoral, o presidente Lula prometeu “abrasileirar” 
a política de preço do combustível, desatrelando o preço da 
gasolina no Brasil do praticado no mercado internacional, que 
toma por base o barril de petróleo tipo brent, uma referência 
global para o preço do petróleo bruto, calculado em dólar.

No calor da campanha, contradizendo a lógica da ciência 
econômica, Lula disse: “Meus amigos e minhas amigas. Alguém 
aí na sua casa ganha em dólar? Seu salário sobe quando o dólar 
sobe. Então por que a Petrobras está reajustando o preço do 
combustível em dólar? O Brasil é autossuficiente em petróleo. 
E o custo do nosso petróleo é em real. Nos governos do PT, a 
gasolina, o gás e o diesel eram em real. Lutar para abrasileirar 
os preços dos combustíveis é um compromisso do PT. Se a 
gente quiser, a gente pode”.

A promessa de Lula foi parte da estratégia da campanha 
para descreditar o governo Bolsonaro, atribuindo a ele a res-
ponsabilidade pela alta do preço da gasolina, embora o insumo 
seja uma commoditie internacional. Deu certo. Lula ganhou e 
abrasileirou a gasolina, que, realmente, baixou de preço.

Passada a campanha e a eleição, a realidade se impõe. No 
governo Lula, a Petrobras passou a vender os subprodutos 
do petróleo a preços inferiores aos do mercado internacional, 
gerando prejuízo crescente e cumulativo à estatal, que, como 
se sabe, tem capital aberto e, portanto, outros acionistas além 
da União. 

A recomposição dos preços era inevitável para evitar a 
quebra da Petrobras. Embora a medida seja amarga para a 
população e impopular para Lula, ele não fez nada de errado. 
Ao contrário, Lula agiu com a responsabilidade que se espera 
de um Presidente da República, assim como o fazia Bolsonaro.

Sou Defensor Público Federal, Conselheiro do Chaverim - 
grupo de assistência às pessoas com deficiência intelectual 
e psicossocial, e atuo também em diversas outras organi-
zações voltadas à Inclusão Social. Muito prazer! Acredito 
na Cultura, na Educação e na Proteção Social como ferra-
mentas essenciais à Emancipação Individual e Coletiva. E 
foi pensando nisso que resolvi contar algumas memórias 
da minha vida no livro “Caminho: A Beleza é Enxergar”, que 
será lançado virtualmente no próximo dia 24, para inspirar 
as pessoas, a partir da minha trajetória de superação após 
o acidente automobilístico que sofri aos 19 anos.

 Toda a renda obtida com a venda do livro será doada 
para instituições vinculadas ao desenvolvimento social 
sustentável, inclusivo e justo. Com isso, quero criar um 
maior envolvimento social com a Cultura de Doar e com 
a Filantropia.

 No livro conto sobre o acidente, que me deixou 45 dias 
de coma, 6 meses sem andar e com sequelas motoras; 
e sobre as reflexões que me trouxeram um novo olhar 
diante da vida. Convido às pessoas à leitura prazerosa e 
desinteressada, mas também a um estudo mais atento e à 
releitura, por meio de diferentes camadas de entendimento.

Logo no início, há um verdadeiro “abrir de cortinas”, como 
que batidas nas portas desse novo caminho. Metaforica-
mente ainda envolto às trevas do coma, vou retomando a 
Luz... Passo a relembrar. De onde vindes? Quais as minhas 
raízes? Quais perfumes, sabores e sons me acompanham?

 Quem vem lá? É a segunda questão. Passo a recordar 
a minha individualidade, a identidade sendo constituída 
desde a infância, a minha personalidade, ora inata, ora 
moldada por minha família, minhas amizades, minhas ex-
periências... Faço uma dura, porém essencial, digressão, 
e conto do acidente que sofri. As minhas memórias são 
como sementes que afloram mostrando que a coletividade 
é essencial à Individualidade.

 O que trazeis? É a terceira questão que minhas memó-
rias tentam responder. Reflexões sobre Superação das 
pedras que encontrei durante meu caminho. Cantos de 
Inspiração, baseados na Disciplina, filha da Força; na Per-
severança, broto da Beleza; e na Alteridade, a mais bela 
flor da Sabedoria.

 O que vindes aqui fazer? É a quarta questão apresen-
tada. Representa nosso dever primordial. É a indicação de 
que nossa dignidade individual molda a estrutura social, 
e, nesse sentido, o nosso caminho deve ser de celebra-
ção da diversidade, de enaltecimento das características 
individuais únicas.

Só assim, com Inclusão, Educação e Trabalho, nosso 
caminho produzirá estruturas sociais Justas, criativas e 
inovadoras: essa é a resposta à última questão de nossa 
consciência.

 O que desejais? Construir estruturas sociais sustentáveis, 
inclusivas e justas.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O Brasil voltou. Voltou ao apagão”

Governo torra R$800 mil na marcha de sem-terra

Governo nem aí
O Ministério da Mulher tam-

bém aparece como apoiador. As 
pastas foram procuradas, mas 
não se preocuparam em escla-
recer as despesas.

Banco generoso
A Caixa liberou R$350 mil. Diz 

que o evento “é relevante por 
promover reflexões sobre vul-
nerabilidades sociais”. Paga via 
reembolso.

Apoio institucional
O Serpro também aparece 

como patrocinador, mas diz que 
é só institucional. Vai fornecer 
wi-fi gratuito e divulgar o “Pro-
grama Agora”.

Alunos na marcha
O governo federal ainda ban-

cou hospedagem e alimentação 
de alunos. Há registros de co-
optação de estudantes em Per-
nambuco e Alagoas.

Primarismo de Haddad irrita 
Lula e retarda aliança

Irritou o presidente Lula (PT) o 
primarismo político de Fernando 
Haddad (Fazenda), ao produzir 
“ruído” desnecessário na articu-
lação política com a Câmara dos 
Deputados, durante entrevista 
ao BandNews TV. Com projetos 
importantes ainda pendentes 
de votação, como o “arcabouço 
fiscal”, Haddad fez declaração 
considerada hostil à Casa e a seu 
presidente, Arthur Lira (PP-AL). 
O episódio serviu de pretexto 
para os partidos do Centrão re-
tardarem a decisão de aliar-se 
ao governo.

Memória curta
Entre outras tolices, Haddad 

reclamou do poder de Lira, “nun-
ca visto”. Esqueceu o poder de 
Eduardo Cunha e de Rodrigo 
“Botafogo” Maia.

Ora, a democracia
Haddad também mostrou de-

sapreço pela independência dos 

poderes ao chamar de “humilha-
ção” derrotas democráticas do 
governo na Câmara.

Contraponto a Lira
O ministro se derramou em elo-

gios ao presidente do Senado, até 
pela atitude de subserviência de 
Rodrigo Pacheco (PSD-MG) ao 
Planalto.

Apagão de governo
O senador Eduardo Gomes 

(PL-TO) observou a “bateção de 
cabeças” do governo Lula, que 
tascou mega-aumento no die-
sel no dia de apagão de energia 
que aciona motores estacioná-
rios movidos... a diesel.

Boquirroto fora
Na política, o não dito diz tanto 

quanto o dito. O presidente da 
Câmara, Arthur Lira, citou quem 
foi chamado para discutir a pauta 
econômica: o relator, líderes e 
técnicos. Haddad, não.

Carrões
A Marcha das Margaridas, em 

Brasília, chama atenção pela 
quantidade de camionetes e car-
rões circulando por lá. Modelo 
visto, Range Rover Discovery, tem 
preço sugerido a partir de R$385 
mil.

Me incluam fora dessa
Presidente da CPMI do 8 de 

Janeiro, Arthur Maia (União-BA) 
afastou quebra do sigilo de Mi-
chele e Jair Bolsonaro, sonho dos 
lulistas. “Não contem comigo para 
este tipo de coisa”, descartou o 
deputado.

Afinidade
O deputado Marcel Van Hat-

tem (Novo-RS) criticou recusa 
do governo no envio de apoio 
humanitário à Ucrânia: “Lula não 
perde uma oportunidade de mos-
trar seu apreço ao ditador Putin”, 
declarou.

Apagão na coletiva
O apagão foi também de gestão 

Senador Ciro Nogueira (PP-PI) ironizando o slogan do governo Lula

incompetente. Mais de oito horas 
após o apagão que atingiu todo o 
País, o ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira, apareceu 
em coletiva sem saber a causa.

Alô, Receita
Há 15 anos que o chefão do 

MST, João Pedro Stédile, rei das 
invasões de propriedades alheia, 
não declara Imposto de Renda. 
Sabe-se do que ele vive, mas se 
declara “isento”. Isso jamais foi 
averiguado.

Autoria
Eduardo Girão (Novo-CE) diz 

que o governo Lula (PT) “deixou 
a impressão digital” após agir para 
não permitir o depoimento na 
CPMI do comandante da Força 
Nacional, que sumiu da Esplanada 
no 8 de janeiro.

Pensando bem...
...o apagão só não é de amor.

Poder sem Pudor
O padre Pero Vaz
Paulo Ronaldo era deputado 

estadual do Pará, nos anos 1970, 
quando resolveu discursar em 
homenagem ao Dia do Descobri-
mento do Brasil: “Quando rezou 
a Primeira Missa, o padre Pero 
Vaz de Caminha...” Foi interrom-
pido por um colega: “Pero Vaz de 
Caminha foi escrivão da frota de 
Cabral e não padre...” A resposta 
do deputado arrancou gargalha-
das: “Vossa Excelência está por 
fora. Me contaram que o padre 
adoeceu e quem celebrou a mis-
sa foi Pero Vaz. Portanto, quem 
celebra missa é padre!”

O governo federal reservou R$800 mil, só neste ano, para torrar com a Marcha das Margaridas. O despejo 
do dinheiro no movimento foi via Ministério da Educação, Ministério do Desenvolvimento Agrário e Caixa 
Econômica Federal. A organização da marcha, que hoje (16) desfila em Brasília, ocupa enorme área de 225 
mil m² no coração da capital federal. A instalação conta com segurança particular, cercamento privado, área 
para acompanhamento, além de palco com som e iluminação para show.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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A atuação do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) no governo é apro-
vada por 60% dos entre-
vistados, de acordo com a 
pesquisa Genial/Quaest, 
divulgada nesta quarta-
-feira (16). O número é 
quatro pontos superior ao 
levantamento anterior, 
de junho, quando a pes-
quisa apontou aprovação 
de 56%.

Neste mês, 35% de-
saprovam o trabalho de 
Lula; eram 40% em junho.

Não sabem ou não res-
ponderam agora são 5%; 
eram 4% no sexto mês 
do ano.

Foram ouvidas 2.029 
pessoas, pessoalmente, 
entre os dias 10 e 14 de 
agosto. A margem de erro 
é de 2,2 pontos percentu-
ais para mais ou para me-
nos. O nível de confiança 
da pesquisa é 95%.

Aprovação por região
A maior aprovação do 

que Lula está fazendo é 

na região Nordeste, com 
72%. A menor é no Centro-
-Oeste/Norte, com 52%. 

Sexo
Para o público femini-

no, as ações de Lula são 
aprovadas por 60%. Para 
o masculino, são 59%. 

Idade
O trabalho da terceira 

administração do petis-
ta é aprovado por 59% 
das pessoas entre 16 e 
34 anos. Para quem tem 
entre 35 e 59 anos, o nú-
mero é de 59%. Já para a 
população com 60 anos 
ou mais, a aprovação fica 
em 61%. 

Escolaridade
Para quem estudou até 

o ensino fundamental, o 
governo é aprovado en-
tre 67% dos entrevista-
dos. Com ensino médio 
completo ou incompleto, 
são 56%. Ensino superior 
incompleto ou mais, 53%.

reconhecimento desta 
Casa Legislativa”, decla-
rou o parlamentar.

Para o deputado do 
União Brasil, a produção 
legislativa precisa ter 
qualidade e não quan-
tidade, o que exige um 
filtro e planejamento no 
processo de elaboração 
dos projetos de lei. 

“Uma homenagem 
como essa, seja comen-
da ou título, reconhece 
o esforço e a dedicação 
de quem, de fato, tem 
merecimento. Em seis 
meses de mandato, eu 
apresentei 23 projetos de 
lei de grande relevância, e 
mais de 100 requerimen-
tos. Não apresentei ne-
nhum projeto de lei que 
conceda título de cidadão 
do Amazonas ou outorga 
de medalha, projeto que 
beneficie alguém sem 
merecimento ou crie uma 
data no calendário irrele-
vante”, concluiu Thiago.

Deputado Thiago Abrahim quer limitar 
Título de Cidadão do AM na Aleam

HOMENAGEM

Lula cresce em popularidade 
chega aos 60% de aprovação

O deputado esta-
dual Thiago Abrahim 
(União Brasil) apre-
sentou o projeto de 
resolução legislativa 
nº 56, que limita a duas 
indicações por ano de 
mandato a concessão 
do título honorífico de 
cidadania na Assem-
bleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam).

“O projeto em ques-
tão objetiva reorga-
nizar a outorga de 
título honorífico de 
cidadania pelo poder 
legislativo, esculpin-
do o limite anual, por 
parlamentar, para sua 
entrega e possibilita 
maior análise na es-
colha e indicação dos 
homenageados”,disse 
Abrahim em sua jus-
tificativa.

A comenda reco-
nhece os relevantes 
trabalhos e serviços 
prestados ao Amazo-

PESQUISA

DIVULGAÇÃO

Parlamentar discussou sobre projeto na Aleam

Wilson anuncia novas medidas 
fiscais e mudança no secretariado 
Medidas visam 
otimizar aplicação 
dos recursos diante 
da previsão de 
perdas fiscais

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson Lima 
anunciou, nesta quarta-
-feira (16), a edição de 
um decreto estadual 

com medidas para otimizar a 
aplicação dos recursos públicos 
e manutenção do equilíbrio fiscal 
do Estado, diante da previsão de 
perdas orçamentárias que po-
dem chegar a R$ 1 bilhão. Na oca-
sião. também foram anunciados 
os novos secretários do Estado. 

As mudanças ocorrem nos co-
mandos da Secretaria de Estado 
de Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), Secretaria de Estado 
de Produção Rural (Sepror), na 
Empresa Estadual de Turismo 
(Amazonastur), no Instituto de 
Desenvolvimento Agropecuário 
e Florestal Sustentável do Ama-
zonas (Idam), na Agência Ama-
zonense de Desenvolvimento 
Econômico, Social e Ambiental 
(Aadesam), além da definição do 
titular da recém-criada Secreta-
ria de Mineração, Gás e Energia 
(Semig). 

Medidas fiscais
Decreto segue o trabalho de 

revisão periódica das contas 
estaduais, implementado pela 
gestão desde 2019, e busca a 
manutenção de investimentos 
em áreas prioritárias como So-
cial, Saúde, Educação, Segurança 
e Infraestrutura.

Wilson pontuou que as me-
didas visam manter o equilíbrio 
fiscal para que o Estado possa 
fechar o ano fiscal de 2023 man-
tendo os serviços essenciais e in-
vestimentos fundamentais para 

o desenvolvimento do Amazonas.
“Essas questões dependem 

muito do humor do mercado. 
Tivemos uma nova política de 
preços da Petrobras, uma nova 
dinâmica na questão do reco-
lhimento do Imposto de Renda, 
um conjunto de situações que 
são fatores externos sobre os 
quais não temos controle”, disse 
o governador.

“Mas nós acompanhamos esse 
cenário e, assim que percebemos 
que teríamos dificuldades, nós 
começamos a fazer os estudos 
necessários para que chegásse-
mos ao decreto com as medi-
das que nós estamos tomando”, 
acrescentou.

Os anúncios foram feitos du-
rante coletiva de imprensa na 

sede do Governo, situada no 
bairro Compensa, Zona Oeste 
de Manaus.

A otimização dos recursos é ne-
cessária para que sejam mantidos 
investimentos em ações como 
ampliação de unidades do Prato 
Cheio; ampliação em mais 50 mil 
beneficiários do Auxílio Estadual; 
conclusão de obras como os Anéis 
Sul e Leste, modernização da AM-
010 (Manaus-Itacoatiara) e AM-
352 (Manaus/Novo Airão), além 
do chamamento dos aprovados 
nos concursos públicos promovi-
dos pelo Governo do Amazonas, 
respeitando o limite de gastos.

Ele também lembrou que o tra-
balho de otimização da adminis-
tração é feito de forma constante, 
buscando sempre a eficiência nos 

serviços públicos e investimentos 
em áreas prioritárias.

“O que a gente está prevendo 
é manter os compromissos que 
havíamos assumido e os inves-
timentos nas áreas que são es-
senciais, como saúde, educação, 
segurança, infraestrutura e o so-
cial. Essas áreas não podem parar. 
Essa foi uma determinação que 
dei para os secretários”, explicou 
o governador.

De acordo com dados da Se-
cretaria de Estado de Fazenda 
(Sefaz), a previsão anual de re-
ceita com o ICMS que o Governo 
do Amazonas tinha era de R$ 
14,6 bilhões. Com a revisão dessa 
previsão, o valor estimado atual-
mente é de R$ 13,9 bilhões. 

Novo secretariado 
Serafim Fernandes Corrêa as-

sume a Sedecti no lugar de Marco 
Villela, que estava no comando da 
pasta como secretário interino. 
Serafim tem 76 anos, é formado 
em Economia e Direito e é auditor 
fiscal de carreira desde 1976. Na 
política, foi vereador de Manaus 
em 1988 e 1992; prefeito de Ma-
naus de 2005 a 2009 e deputado 
estadual por duas vezes, de 2014 
a 2022.

Na Sepror assume Daniel Pin-
to Borges no lugar de Petrucio 
Magalhães Júnior. Daniel tem 37 
anos, é formado em Engenharia 
de Pesca e mestre em Ciências 
Pesqueiras nos Trópicos. Servidor 
concursado do Idam, iniciou como 
estagiário no Instituto e atuou, 

Anúncios foram feitos durante coletiva de imprensa na sede do Governo, no bairro Compensa

posteriormente, como Gerente 
Estadual de Pesca e Aquicultu-
ra, Chefe de Departamento de 
Assistência Técnica e Extensão 
Rural, até ser nomeado diretor-
-presidente, em 2022.

Na Amazonastur, o agora pre-
sidente Ian Henderson Carmo Ri-
beiro substitui Gustavo Sampaio. 
Ian tem 33 anos e é formado 
em Direito. Em 2019, ingressou 
no Governo do Estado como 
procurador-chefe da Agência de 
Desenvolvimento Sustentável 
(ADS). Em 2021, assumiu a fun-
ção de diretor da Amazonastur 
onde, desde fevereiro de 2022, 
respondia como vice-presidente.

O Idam, terá como novo titu-
lar Vanderlei Alvino, no lugar de 
Daniel Borges. Vanderlei tem 43 
anos e é formado em Adminis-
tração de Empresas. Possui vasta 
experiência em Gestão Pública, 
onde entre outros cargos já foi 
diretor-administrativo e Finan-
ceiro da Fundação Estadual do 
Índio (FEI), onde exercia o cargo 
de presidente em exercício.

Na Aadesam, assume Breno 
Penha Souza Serra no lugar de 
Erick Hudson. Breno tem 34 anos 
e é formado em Administração de 
Empresas. Atuou como gerente 
de projetos pela própria Agência 
Amazonense de Desenvolvimen-
to Econômico Social e Ambiental 
entre 2019 e 2020 e, desde 2020, 
exercia a função de secretário-
-executivo de Finanças da Casa 
Civil do Estado.

A Semig passa a ter como gestor 
Ronney César Campos Peixoto, de 
47 anos. Formado em Ciências Eco-
nômicas, especialista em Gestão 
Pública e mestre em Engenharia de 
produção, é servidor de carreira da 
Caixa Econômica Federal há quase 
22 anos, onde foi Superintendente 
Executivo de Varejo. Já atuou como 
Secretário Executivo de Planeja-
mento e Desenvolvimento Eco-
nômico do Estado.

nas por pessoas, entida-
des ou empresas que con-
tribuem ou contribuíram 
para o desenvolvimento 
do estado.

“A proposta é uma forma 
de gerar economia aos 

cofres públicos e reduzir 
a quantidade de títulos 
concedidos para evitar a 
banalização do ato e fazer 
com que, de fato, aqueles 
cidadãos que o recebam 
sejam merecedores do 
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DIVULGAÇÃO

Lula cria pacto nacional de 
prevenção a feminicídios  
Anúncio foi 
feito durante o 
encerramento da 
7ª Marcha das 
Margaridas

O Pacto Nacional de 
Prevenção aos Fe-
minicídios, anunciado 
pelo presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva, no en-
cerramento da Marcha das 
Margaridas 2023, em Brasília, 
nesta quarta-feira (16), atende 
ao terceiro dos 13 eixos da pau-
ta de reivindicações políticas 
das mulheres participantes da 
mobilização. O de Vida livre de 
todas as formas de violência, 
sem racismo e sem sexismo.

O Ministério das Mulheres 
vai coordenar as ações gover-
namentais com o objetivo de 
prevenir as mortes violentas 
de mulheres, em razão da de-
sigualdade de gênero e da vio-
lência doméstica. O novo pacto 
ainda terá a missão de garantir 
os direitos e o acesso à justiça às 
mulheres vítimas da violência e 
aos seus familiares.   

O Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública 2023, do Fórum 
Brasileiro de Segurança Públi-
ca, aponta que, no ano passado, 

houve crescimento de todas as 
formas de violência contra a 
mulher. Especificamente sobre 
os feminicídios, em 2022, 1.437 
mulheres mortas, simplesmen-
te, por serem o que são: mulhe-
res. O número representa alta 
de 6,1% no número de casos, em 
relação ao ano anterior. 

A coordenadora da 7ª Marcha 
das Margaridas, e secretária de 
Mulheres da Confederação Na-

cional dos Trabalhadores Ru-
rais Agricultores e Agricultoras 
Familiares (Contag), a piauien-
se Mazé Morais, ao comentar 
sobre as pautas políticas do 
movimento, agradeceu ao pre-
sidente da República pelo diá-
logo feito com os ministérios, 
nos últimos meses. “A marcha 
de 2023 - diferentemente da 
marcha de 2019, que foi a mar-
cha da resistência - é, agora, 

a marcha da reconstrução do 
Brasil e do bem viver”, disse a 
coordenadora. 

“Quando uma mulher avan-
ça, nenhum homem retrocede”, 
afirma a coordenadora da 7ª 
Marcha das Margaridas”,  Mazé 
Morais. 

Prevenção
De acordo com o Ministé-

rio das Mulheres, como ação 

inicial do Pacto Nacional de 
Prevenção aos Feminicídio, 
serão entregues 270 unida-
des móveis para realizar o 
atendimento direto de aco-
lhimento e orientação às mu-
lheres, além de 10 carros, em 
que a metade servirá para 
locomoção das equipes e a 
outra parte para transportar 
os equipamentos de atendi-
mento às usuárias.  

Presidente Lula discursou em cerimônia da 7ª Marcha das Margaridas 

Tarcísio quer 
anistia a 
Bolsonaro

 O governador Tar-
císio de Freitas (Re-
publicanos) enviou 
à Assembleia Legis-
lativa de São Paulo 
(Alesp) um projeto de 
lei que concede anis-
tia a multas aplicadas 
pelo descumprimento 
de medidas sanitárias 
durante o período 
mais crítico da pan-
demia de Covid. Caso 
seja aprovada, a me-
dida pode beneficiar 
o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL). 

Bolsonaro acumula 
dívidas que somam R$ 
1 milhão com a Fazen-
da do estado de São 
Paulo, devido a multas 
que levou entre julho 
de 2021 e junho de 
2022 por não utilizar 
máscaras de proteção 
contra a doença. Pa-
drinho político de Tar-
císio, o ex-presidente 
disse, no início desta 
semana, que pagaria 
as multas até esta 
quinta-feira (17). 

No texto, publicado 
no Diário Oficial des-
ta quarta-feira (16), o 
governo argumenta 
que a administração 
tem sido sobrecarre-
gada “com o gerencia-
mento de processos 
administrativos e de 
cobranças de multas 
sem finalidade arre-
cadatória”.

O advogado, Frederick Wassef, concedeu entrevista coletiva à imprensa e afirmou que não recebeu ordens de Bolsonaro

Wassef diz que comprou Rolex com 
próprio dinheiro e fez favor à União

DIVULGAÇÃO

O advogado do ex-presiden-
te Jair Bolsonaro, Frederick 
Wassef, admitiu que usou re-
cursos próprios para comprar 
um relógio de luxo de marca 
Rolex nos EUA, no último dia 
14 de março. Em entrevis-
ta coletiva nesta terça-feira 
(15), Wassef disse que estava 
em solo americano e soube 
que o relógio estava lá, en-
tão resolveu comprá-lo para 
devolvê-lo como presente ao 
governo federal. Ele também 
negou que tenha sido desig-
nado para reaver o relógio que 
havia sido vendido no país an-
teriormente.

O relógio foi um presente 
de autoridades sauditas a 
Jair Bolsonaro durante uma 
viagem oficial do então presi-
dente da República em 2019 
à Arábia Saudita e ao Catar. O 
item foi levado para os Estados 
Unidos, para onde Bolsonaro 
viajou às vésperas de deixar 
a Presidência, e foi vendido 
ilegalmente, de acordo com 
a Polícia Federal (PF), pelo 
então ajudante de ordens de 
Bolsonaro, Mauro Cid. A peça 
faz parte de um conjunto de 
objetos de alto valor apreen-
didos em uma operação em 
agosto pela PF.

Ocorre que qualquer objeto 
de valor alto presenteado a 
uma autoridade do governo 
é considerado patrimônio da 
União, não podendo ser ven-
dido. Por conta disso, ao saber 
da existência do presente, em 
15 de março, o Tribunal de 
Contas da União (TCU) deu 
a Bolsonaro o prazo de cinco 

dias úteis para que o relógio 
fosse entregue junto com os 
outros itens que pertenciam 
ao mesmo kit.

Durante a entrevista, Wa-
ssef levantou a dúvida sobre 
o relógio ser o mesmo que 
foi presenteado a Bolsonaro 
pelos sauditas e disse que a 
compra não era ilegal, porque 
foi feita com dinheiro de seu 
banco, lícito e durante uma ida 
aos EUA para resolver proble-
mas pessoais.

“Eu comprei o relógio. A 
decisão foi minha, não fiz a 
pedido de Bolsonaro nem de 
Mauro Cid e não foi uma re-
compra, porque eu nunca vi 

esse relógio antes. Eu fiz um 
favor para o governo brasi-
leiro que me deve R$ 300 
mil. E fiz o relógio chegar ao 
governo”.

Wassef também disse que 
pagou em dinheiro vivo por-
que, de acordo com a legisla-
ção americana, dessa manei-
ra é mais fácil registrar o nome 
do comprador, além de obter 
desconto. Ele mostrou ainda 
um recibo de compra, em seu 
nome, constando o valor de 
US$ 49 mil e ressaltou ter 
“economizado” dinheiro para 
o governo, já que segundo 
ele, a peça valeria muito mais.

Quando questionado so-

bre como o relógio retor-
nou ao país, Wassef disse 
que não podia passar mais 
detalhes e que esse ponto 
seria relatado durante seu 
depoimento espontâneo  
à Polícia Federal.

Entretanto, antes de Was-
sef dizer que comprou o re-
lógio em dinheiro vivo para 
devolver à União, negou ter 
conhecimento das joias pre-
senteadas ao governo Bolso-
naro. Em nota anterior, ele in-
formou que estaria sofrendo 
uma campanha de Fake News 
e mentiras de todos os tipos, 
além de informações contra-
ditórias e fora de contexto.

“Fui acusado falsamente de 
ter um papel central em um 
suposto esquema de vendas 
de joias. Isto é calúnia que 
venho sofrendo e pura men-
tira. Total armação. A primeira 
vez que tomei conhecimento 
da existência das joias foi no 
início deste ano de 2023 pela 
imprensa, quando liguei para 
Jair Bolsonaro e ele me au-
torizou como seu advogado 
a dar entrevistas e fazer uma 
nota à imprensa”, diz nota do 
advogado.

Também na nota, ele disse 
que jamais soube da exis-
tência de joias ou quaisquer 
outros presentes recebidos. 

PRESENTES MILIONÁRIOS MULTA

Nas localidades onde é 
necessário o serviço fluvial 
para o atendimento das 
mulheres das florestas, das 
águas e do Pantanal, o Mi-
nistério das Mulheres vai en-
caminhar barcos e lanchas. 

Além do Ministério das 
Mulheres, o comitê gestor 
do Pacto Nacional de Pre-
venção aos Feminicídios é 
composto pelos ministérios 
da Igualdade Racial; Povos 
Indígenas; dos Direitos Hu-
manos e da Cidadania; da 
Justiça e Segurança Públi-
ca; da Saúde; da Educação; 
do Desenvolvimento e As-
sistência Social, Família e 
Combate à Fome; de Gestão 
e Inovação em Serviços Pú-
blicos; do Planejamento e 
Orçamento, e Casa Civil da 
Presidência da República. 

Durante o ato, a ministra 
das Mulheres, Cida Gonçal-
ves, destacou que o gover-
no federal quer ficar mais 
próximo da população. “Essa 
marcha está em Brasília, 
mas, a partir de agora, são 
o governo e o Ministério das 
Mulheres quem vão mar-
char até vocês, para que nós 
possamos, de fato, garan-
tir resultados e efetividade 
das políticas públicas para as 
mulheres brasileiras”.
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Associação defende potencial 
econômico dos flutuantes
No entendimento 
da associação, é 
possível conciliar 
turismo, lazer e 
respeito ao meio 
ambiente

DIVULGAÇÃO

De junho a setembro, no 
chamado verão amazô-
nico, a cada final de se-
mana, cerca de duas mil 

pessoas utilizam o transporte 
das embarcações conhecidas 
como voadeiras para se des-
locarem na Bacia do Tarumã-
-Açu, grande parte delas com 
destino aos flutuantes situa-
dos naquela região, uma das 
opções de lazer preferida dos 
moradores da cidade e dos 
turistas que visitam a capital 
amazonense.

Os dados são da Cooperativa 
dos Profissionais de Transpor-
te Fluvial da Marina do Davi 
– ACAMDAF, responsável pelo 
controle de pilotos e de embar-
cações que transitam naquela 
área. A possível retirada dos 
flutuantes tem preocupado a 
entidade à medida que o trans-
porte direcionado para o lazer 
dos banhistas pode acabar, 
levando ao fim do ganha-pão 
de milhares de trabalhadores 
que dependem da atividade 
econômica que se consolidou 
naquela região.

“Os flutuantes movimen-
tam a finança de todos: quem 
transporta, quem vende gelo, 

Em Tempo

Flutuante do Rio Tarumã-Açu 
devem ser retirados dos rios

recursos ambientais, entre elas, 
os estabelecimentos chamados 
“restaurantes flutuantes”.

“Nós temos consciência de 
que o Tarumã é um patrimônio 
natural que devemos preservar 
para as futuras gerações. Por 
isso, trabalhamos para ordenar, 
conscientizar e adequar aque-
les que precisam ser adequa-
dos, discutir uma regulamen-
tação responsável ambiental, 
mas também socialmente. 
Hoje, os flutuantes são o lazer 
de muitas famílias e o sustento 
de muitos trabalhadores”, de-
clarou o presidente da Afluta,  
Nildo Affonso.

os postos de gasolina, que 
também geram impostos, até 
para quem vende roupas de 
banho aqui na área da marina. 
É toda uma cadeia econômica 
que cresce através da ativi-
dade dos flutuantes turísticos. 
Muitos só têm este pão para 
levar para casa”, comenta o 
diretor da cooperativa, Flávio 
Gonçalves.

Um grupo que se mobiliza 
em defesa da organização e 
ordenamento dos flutuantes é 
a Associação dos Flutuantes do 
Rio Tarumã-Açu (Afluta). Se-
gundo a visão dos associados, 
os flutuantes deram uma nova 
opção de lazer e turismo à ci-
dade, ajudaram a movimentar a 
economia naquela região e de-
mocratizaram o acesso a uma 
área antes restrita a poucos 
privilegiados. 

No entendimento da as-
sociação, é possível conciliar 
turismo, lazer e respeito ao 
meio ambiente, preservando 
a região sem cercear o acesso 
ao patrimônio coletivo dessas 
belezas naturais, a exemplo de 
tantos pontos turísticos natu-
rais no Brasil e no mundo.

A Associação afirma que 
grande parte dos flutuantes 
localizados na região cumprem 
todos os requisitos necessários 
à operação dos mesmos peran-
te o órgão responsável, o Ins-
tituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (IPAAM). Dizem 
ainda que a Lei estadual nº 
3.785, de 2012, autoriza o licen-
ciamento no Amazonas para 
construção e funcionamento 
de atividades que empregam 

Hospital Delphina Aziz é o maior 
consumidor de gás natural 

Centro de excelência e referên-
cia em atendimentos médicos de 
média e alta complexidade, o Hos-
pital e Pronto-Socorro Delphina 
Rinaldi Abdel Aziz, na Zona Norte 
de Manaus, é o maior consumidor 
de gás natural canalizado (GN) do 
setor comercial no Amazonas. Em 
julho, a unidade consumiu 9.979 
metros cúbicos, sendo o combus-
tível utilizado na lavanderia, em 
equipamentos da cozinha e no 
sistema de aquecimento de água.

O quantitativo consta no relató-
rio de julho enviado pela Compa-
nhia de Gás do Amazonas (Cigás) 
para a Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados e 
Contratados do Amazonas (Ar-
sepam), responsável pela regu-
lação da distribuição de GN, por 
parte da Cigás, assim como das 

demais empresas que queiram 
se enquadrar nas categorias con-
sumidores livres, autoprodutores 
e autoimportadores previstos na 
Resolução N.º 005/2023 – Cer-
con/Arsepam.

Conforme o supervisor de ser-
viços, Diarlis Sousa, ocorreu a 
otimização das despesas, com 
a vinda do GN. Ele conta que o 
GLP deixava um odor nas roupas 
higienizadas na lavanderia. Com 
a chegada do GN, o problema 
foi resolvido e os profissionais 
do setor conseguiram apresentar 
um material com mais qualidade.

No sistema de produção de ali-
mentos também ocorreu o au-
mento na eficiência dos trabalhos, 
por meio da implementação do 
GN. “Estamos produzindo acima 
de 120 mil refeições mensais.”

SETOR COMERCIAL 

Lavanderia de hospital utiliza combustível GN

Incubadora Inbiota e Tecnosinos discutem investimento na bioeconomia

Incubadoras promovem encontro 
para fortalecer startups no AM

Fomentar o desenvolvimento da 
cultura empreendedora no Amazo-
nas, a troca de informações, experi-
ências e a promoção de projetos con-
juntos. Estes foram alguns dos temas 
do encontro realizado esta semana, 
entre as equipes técnicas da Incu-
badora de Empresas e Startups da 
Universidade Nilton Lins (Inbiota) e do 
Parque Tecnológico de São Leopoldo 
(Tecnosinos), no Rio Grande do Sul.

Criado há mais de 20 anos, o Tec-
nosinos é referência nacional no fo-
mento de novas economias da área 
da tecnologia e abriga 110 empresas 
de informação, semicondutores, au-
tomação, engenharias, comunicação 
e convergência digital, tecnologias 
para a saúde, energias renováveis 
e tecnologias socioambientais, com 
faturamento anual superior a R$ 2,5 
bilhões.

De acordo com o professor e coor-
denador da Inbiota, Carlos Guimarães, 
um dos temas debatidos no encon-
tro foi a Unitec, primeira incubadora 
do Brasil a conquistar a certificação 
Cerne 4.

“A visita faz parte de uma série de 
incursões aos principais ecossistemas 
de inovação brasileiros. A aspiração da 
Nilton Lins é adaptar todo esse co-
nhecimento ao contexto de Manaus, 
alavancando nossos esforços para o 

DIVULGAÇÃO
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desenvolvimento do empreen-
dedorismo inovador”, explicou 
Guimarães.

Sustentabilidade
Fundada em 2020, a Incuba-

dora de Empresas e Startups da 
Universidade Nilton Lins é a úni-
ca de uma instituição de ensino 
superior privado no Amazonas.

Destinada ao apoio e suporte 
técnico de pequenos e micro-
empreendedores de Manaus e 
do Amazonas, a Inbiota possui 
projetos aprovados pela Fapeam 
e conta atualmente com startups 
que desenvolvem projetos e pro-

dutos nas áreas de pesquisa, ino-
vações científicas, tecnológicas e 
bioeconomia, aliadas à sustenta-
bilidade, preservação ambiental e 
originalidade.

A Inbiota também promove di-
versas ações e palestras no inte-
rior do estado e está aberta para 
toda a sociedade, de segunda a 
sexta-feira, a partir das 9h, na 
sede da Universidade Nilton Lins, 
no Parque das Laranjeiras, em 
Manaus. Para mais informações e 
agendar sua consultoria também 
estão disponíveis os e-mails cgui-
maraes@niltonlins.br ou cristo-
ffer.guimaraes@gmail.com.
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Empresas do PIM começam a 
investir em inteligência artificial 
Duas empresas do 
Polo Industrial já 
estão incorporando 
a IA no processo 
de fabricação de 
produtos

AMARILDO SOUZA

A Chen Hsong Group, fa-
bricante de máquinas 
de injeção plástica, 
entrou para a história 

do Polo Industrial de Manaus 
(PIM) ao trazer inteligência 
artificial ao setor termoplás-
tico. Uma parceria inédita 
e pioneira entre a empresa 
chinesa e a MAP Intelligence 
(Mapi), especialista em ino-
vação tecnológica na capital 
amazonense, resultou na uti-
lização do sistema de gestão 
Injet/IDW, que se concentra 
no monitoramento aprimora-
do das máquinas de injeção. 

“A nossa parceria com a 
Mapi influiu muito bem e re-
presenta mais uma máquina 
fabricada pela Chen Hsong 
com muita tecnologia em-
barcada e que vai resultar 
em ganho de produtividade”, 
destacou o gerente geral da 
Chen Hsong na América do 
Sul, Marco Olivier Anton.

A empresa chinesa fabrica 
cerca de 20 mil máquinas inje-
toras ao ano. Um portfólio de 
equipamentos que promete 
trazer maior eficiência ener-
gética e alto desempenho aos 
processos produtivos.

Em Manaus, nesta semana, 

Em Tempo

Máquina de injeção plástica interage com 
inteligência artificial

gin Industrial da Amazônia. A 
partir de outubro, a produção 
de condicionadores de ar terá 
etapas de produção imple-
mentadas com uso avançado 
de IA. O tema foi uma das 
principais pautas da visita 
técnica da Suframa à fábrica 
localizada na avenida Abiu-
rana, no Distrito Industrial, e 
ocorrida na quarta-feira (16).

Empresa brasileira, há mais 
de 70 anos no mercado, a 
Elgin possui duas plantas fa-
bris e um Centro de Distribui-
ção de produtos em Manaus, 
onde fabrica um portfólio de 
produtos para as áreas de 

climatização, refrigeração e 
automação e distribui pro-
dutos de costura, iluminação 
LED, entre outras. Ao todo, 
são mais de mil funcionários 
trabalhando em três turnos.

Segundo o diretor de Ope-
rações da Elgin, Caio Guazzelli, 
a empresa está investindo em 
modernização e conceitos da 
Indústria 4.0 para seguir com-
petindo com os concorrentes 
multinacionais.

“Em outubro, etapas como 
a dobra de tubos será contro-
lada por inteligência artificial, 
acesso remoto de câmera. A 
intenção é, além do aumen-

to de produtividade, garantir 
mais ergonomia e segurança 
ao processo”, explicou Gua-
zzelli.

O superintende da Suframa, 
Bosco Saraiva, destacou que o 
projeto de automação da El-
gin é um exemplo positivo das 
possibilidades advindas dos 
investimentos em Pesquisa, 
Desenvolvimento e Inovação 
(PD&I) na Amazônia.

“A Elgin é uma das empre-
sas que, em contrapartida, 
aos incentivos fiscais, aplica 
5% do seu faturamento em 
PD&I e está colhendo resul-
tados. Enfatizamos sempre 

essa questão do PD&I por 
entendermos seu potencial 
de impacto para a região”,  
frisou Saraiva.

A comitiva da Suframa foi 
recebida por dirigentes in-
dustriais da Elgin: diretor re-
sidente, Paulo Araújo; o ge-
rente de Desenvolvimento 
de Ar-condicionado, Cláudio 
Ismael da Luz; e o diretor de 
Operações, Caio Guazzelli. Em 
seguida, a equipe da Autar-
quia foi guiada numa visita 
pelas linhas de produção e 
recebeu informações sobre 
os processos utilizados em 
cada etapa de operação.

a empresa Chen Hsong e a 
Mapi realizaram uma visita 
técnica na empresa Tutiplast/
Springer no Distrito Industrial 
de Manaus, um dos maiores 
fabricantes de peças plásticas 
do PIM, e gerida pelo diretor 
Cláudio Barrella.

Durante a visita, foi possí-
vel constatar a interação em 
Inteligência Artificial (IA) da 
solução da Mapi com os agen-
tes produtivos da Tutiplast/
Springer, sob o desempenho 
operacional da referida má-
quina, em tempo real e per-
manentemente.

À frente da Mapi, o Prof. Dr. 
Sc. Manuel Cardoso explicou 
de que maneira a Indústria 
4.0 pode mudar a forma de 
produzir no PIM, por com-
binar um amplo sistema de 
tecnologias avançadas como 
inteligência artificial, robótica 
e computação em nuvem.

O setor termoplástico do 
PIM está entre os que mais 
poderão se beneficiar com 
essa revolução industrial. De 
acordo com os últimos indi-
cadores de desempenho das 
indústrias divulgado pela Su-
perintendência da Zona Fran-
ca de Manaus (Suframa), este 
setor representa 8,6% em fa-
turamento no PIM: Em 2021, 
foram R$ 14,2 bi; em 2022, 
foram R$ 15,3 bi; e até maio 
deste ano, já atingiu mais de 
R$ 6,1 bi. A indústria termo-
plástica local emprega mais 
de 12 mil trabalhadores.

Investimentos
Outra empresa a investir na 

inteligência artificial é a El-

Procon-AM fiscaliza postos 
para coibir aumento abusivo 

Com o objetivo de coibir au-
mentos abusivos nos preços 
de combustíveis em Manaus, 
o Instituto de Defesa do Con-
sumidor (Procon-AM) iniciou, 
na terça-feira (15), fiscalização 
nos postos de combustíveis em 
Manaus. A ação ocorre até a 
próxima sexta-feira (18). 

A iniciativa do Procon ocor-
reu após anúncio da Petrobras 
sobre o aumento nas distribui-
doras de R$ 0,41 no preço da 
gasolina, e de R$ 0,78 no óleo 
diesel. De acordo com a com-
panhia, os aumentos ocorreram 
devido à implantação da nova 
política comercial da empre-
sa, que abandonou o conceito 
de paridade de importação em 
maio, por decisão do Governo 
Federal. 

De acordo com o diretor-pre-
sidente do Procon-AM, Jalil 
Fraxe, o órgão está realizando 
essas fiscalizações para verifi-
car eventuais aumentos injus-

tificados nos preços da gasolina 
comum e aditivada, bem como 
do diesel. 

“Estamos conduzindo as 
ações de fiscalização, solicitan-
do as notas de compras para 
avaliar se está havendo abuso 
nas margens de preço”, afirma. 

O trabalho do Procon-AM 
continua constante, com fis-
calizações semanais na capital 
e inspeções nos municípios com 
o apoio dos Procons Municipais. 
O Procon-AM informa também 
que continuará com ações con-
juntas com a Agência Nacional 
do Petróleo (ANP) e a Polícia 
Federal. 

Os consumidores que consta-
tarem aumentos abusivos nos 
valores dos combustíveis po-
dem entrar em contato com o 
Procon pelo telefone 0800 092 
1512 / 3215 4009, ou por meio de 
nosso site: www.procon.am.gov.
br, e pelo e-mail: fiscalizacao-
procon@procon.am.gov.br. 

PREÇOS 

Fiscalização em posto de combustíveis em Manaus

Preços varia de acordo com o peso do peixe

Tambaqui de origem sustentável é 
vendido a partir de R$ 10 na FAS

No próximo sábado e domingo, dias 
19 e 20 de agosto, a Fundação Ama-
zônia Sustentável (FAS) realiza mais 
uma edição da Feira do Tambaqui, 
com a venda de sete toneladas de 
peixe. A atividade ocorre das 7h às 
15h ou até quando durar o estoque 
na sede da FAS, situada na Rua Ál-
varo Braga, n. º 351, bairro Parque 
Dez de Novembro, Zona Centro-Sul 
de Manaus.

A tabela de preços varia de acordo 
com o peso do peixe. Até 3,99 quilos, 
o tambaqui sai a R$ 10/quilo. De 4 
a 4,99 quilos, o valor é R$ 12/quilo. 
De 5 a 6,99 quilos, o peixe sai a R$ 
14/quilo. Os peixes acima de 7 quilos 
serão comercializados por R$ 18/
quilo. Durante a feira, serão aceitos 
como forma de pagamento cartão 
de crédito e débito, dinheiro e PIX.

Segundo o gerente do programa 
“Floresta em Pé” da FAS e coorde-
nador da feira, Edvaldo Corrêa, os 
tambaquis têm origem das comuni-
dades Mangueira e Catiti, localizadas 
no município de Juruá (a 672 quilô-
metros de Manaus), na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentável (RDS) 
Mamirauá. A venda beneficiará dire-
tamente 20 famílias manejadoras.

“A feira representa uma oportuni-
dade de geração de renda para essas 
famílias. Mais uma vez, convidamos 
o público de Manaus a prestigiar 
nossa feira e adquirir um pescado 
de qualidade, saudável e de origem 
sustentável, resultado do trabalho 
árduo de manejadores que acreditam 
no valor da floresta em pé”, afirma 
o gerente.

A Feira do Tambaqui é resultado de 
uma parceria entre FAS e a Associa-

DIVULGAÇÃO
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ção dos Moradores e Usuários da 
RDS Mamirauá Antônio Martins 
(Amurman). A venda do tamba-
qui tem apoio do Instituto Bra-
sileiro de Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), da Secretaria de Estado 
de Meio Ambiente do Amazonas 
(Sema) e da Secretaria de Estado 
da Produção Rural (Sepror).

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 

empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação ambien-
tal, infraestrutura comunitária, 
empreendedorismo e geração 
de renda.

A FAS tem como missão con-
tribuir para a conservação do 
bioma pela valorização da flo-
resta em pé e de sua biodi-
versidade e pela melhoria da 
qualidade de vida das popu-
lações da Amazônia. Em 2023, 
a instituição completa 15 anos 
de atuação com números de 
destaque, como o aumento de 
202% na renda média de mi-
lhares famílias beneficiadas e a 
queda de 40% no desmatamen-
to em áreas atendidas entre 
2008 e 2021.
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Nesta quinta-feira, 17, a 
Prefeitura de Manaus, 
via Instituto Municipal 
de Planejamento Ur-

bano (Implurb), em parceria 
com o Conselho Regional de 
Corretores de Imóveis do Es-
tado do Amazonas (Creci-AM), 
inicia a operação “Limpa Ma-
naus”, para fazer ações de des-
poluição visual com retirada 
de faixas, banners e engenhos 
publicitários em locais de uso 
proibido ou irregulares, con-
forme prevê o Plano Diretor 
da capital.

As ações vão ocorrer sempre 
às quintas-feiras, semanal-
mente, em vários pontos da 
cidade, iniciando pelas zonas 
Centro-Oeste e Centro-Sul. Já 
estão agendadas rotas até o 
mês de setembro. Integram 
o “Limpa Manaus” ainda as 
secretarias municipais de Se-
gurança Pública e Defesa So-
cial (Semseg) e a de Limpeza 
Urbana (Semulsp), além do 
Instituto Municipal de Mobi-
lidade Urbana (IMMU). 

Implurb, Creci-AM e as se-
cretarias colaboradoras mon-
taram uma agenda conjunta 
para realizar operações de 
rotina na capital para retirar 
a publicidade de locais proi-
bidos e não permitidos. “Es-
tamos numa cidade que tam-
bém é turística e essa poluição 
visual prejudica a todos”, dis-
se o presidente do Creci-AM, 
Paulo Carvalho. 

Como essas publicidades 
em postes, por exemplo, não 
são passíveis de regularização 
pelo Implurb, as ações serão 
de retirada, não havendo ne-

Ação tem como 
objetivo a despoluição 
visual na capital 
amazonense 

DIVULGAÇÃO 

Denúncias podem ser realizadas pelo e-mail: disquedenuncia.implurb@manaus.am.gov.br

Operação ‘Limpa Manaus’ 
retira publicidade irregular 

cessidade de notificação, uma 
vez que a ilegalidade é de 
conhecimento público.

“Esse tipo de publicidade, 
com tanta tecnologia e servi-
ços à disposição, é intolerável. 
A diretriz do prefeito David 
Almeida é ter uma cidade atra-
tiva para negócios, turismo e 
de qualidade para os habitan-
tes, e não se pode ter essas 
publicidades irregulares, que 
só fazem sujar Manaus”, co-
mentou o diretor-presidente 
do Implurb, engenheiro Carlos 
Valente. 

Já há uma orientação para 
que os agentes da Semulsp, 
sempre que estiverem reali-
zando serviços de capinagem, 
varrição e os mutirões de 
limpeza diários, possam fazer 
essa retirada dos postes e das 
áreas irregulares.

REVITALIZAÇÃO 

Cemitérios de Manaus recebem investimento de R$ 1 milhão
Redação

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Limpeza Urbana (Semulsp), 
reinaugurou, na manhã da ter-
ça-feira, 15 de agosto, três ce-
mitérios públicos localizados 
na zona rural da capital. Todos 
os campos-santos foram revi-
talizados por meio de recursos 
de emendas parlamentares no 
valor total de R$ 1 milhão. 

Para o secretário da Se-
mulsp, Sabá Reis, esse é um 
momento histórico para a 
população das comunidades 
rurais que há décadas pre-
senciou um cenário crítico e 
de abandono.

“Esse é um compromisso do 
prefeito David Almeida, que é 
cuidar de Manaus como um 
todo. Essas pessoas que se 
sentiam abandonadas pas-
sam a ter, a partir de agora, 
nesses espaços, uma adminis-

tração, pinturas e fachadas”, 
disse.

Um dos campos-santos en-
tregues à população é o “Nos-
sa Senhora da Conceição das 
Lajes”, localizado às margens 
do rio Negro, no bairro Maua-
zinho. O cemitério ganhou uma 
área administrativa, que antes 
não existia, móveis novos, ba-
nheiro, arborização e pintura, 
além de possuir três quadras 
com capacidade para aproxi-
madamente cinco mil sepul-
tamentos.

A revitalização do espaço 
ocorreu por meio de emenda 
parlamentar dos vereadores 
Sargento Bentes Papinha e 
Glória Carrate, no valor de R$ 
337.500,00.

“A estrutura que temos hoje 
está maravilhosa. Eu só te-
nho a agradecer ao prefeito 
David Almeida, porque antes 
nenhum prefeito tinha olhado 
para cá e tenho certeza que 

ainda vai melhorar muita coi-
sa”, completou a funcionária 
pública, Rosa Brito.

O cemitério público “Santa 
Joana do Puraquequara”, lo-
calizado às margens do lago 
do Puraquequara, no Distrito 
Industrial, também foi revita-
lizado e entregue à população. 
O valor da emenda parlamen-
tar do vereador Carlos Portta 
destinado à obra foi de R$ 
337.500,00. O local que existe 
há 110 anos, recebeu pela pri-
meira vez, melhorias de infra-
estrutura, serviços de pinturas 
e arborização.

O campo-santo que possui 
cerca de quatro mil metros 
quadrados tem capacidade 
para aproximadamente cinco 
mil sepultamentos. O cemi-
tério público atende cerca de 
10 comunidades como a Mãe 
Nam, João Paulo e Ipiranga. 

Totalmente revitalizado, 
o centenário campo-santo 

“Nossa Senhora do Carmo”, 
situado às margens do rio 
Amazonas, no Distrito Indus-
trial, foi o terceiro cemitério 
público entregue à população. 
As obras de infraestrutura fo-
ram realizadas por meio de 
emenda parlamentar dos ve-
readores Wallace Oliveira e 
Glória Carrate, no valor de R$ 
337.500,00.

Durante a ação, cerca de 15 
moradores receberam a cer-
tidão de sepultamento dos 
entes falecidos e sepultados 
no cemitério público. O espaço 
também vai dispor de duas 
lanchas, sendo uma para o 
translado do corpo e outra 
para o transporte de familiares 
em dias de enterro.

“É muito bom ter isso aqui, 
mesmo que seja só um papel. 
Mas, para mim, isso significa 
muito porque é o meu filho 
que está enterrado aqui. Um 
filho que eu amava muito e 

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Galhardetes, placas, cava-
letes, faixas, banners, bar-
ras de ferro, pneus, lambe-
-lambe e uma série de itens 
serão removidos de diversos 
bairros nas zonas da capital.

 
Proibição
É proibido, por exemplo, 

instalar engenhos em leitos 
dos rios, igarapés, praias, pos-
tes de iluminação pública ou 
rede de telefonia, faixas ou 
placas acopladas à sinaliza-
ção de trânsito, obras públi-
cas, como pontes, viadutos, 
passarelas, além de estátu-
as, esculturas, monumentos 
e bancos em logradouros e 
similares, no passeio público, 
salvo quando os mobiliários 
urbanos são regularizáveis e 
não prejudiquem a mobili-
dade urbana, mantendo-se 

livre o mínimo de 1,5 metro de 
passeio, inclusive no espaço 
aéreo, entre outros.

Os cavaletes, em geral, des-
cumprem este último item, 
porque são colocados nas 
calçadas e não são, dessa 
forma, passíveis de regulari-
zação, podendo ser apreen-
didos imediatamente.

 
Notificação
O Plano Diretor de Manaus, 

no Código de Posturas (Lei 
005/2014), prevê aplicação 
de infração para a irregula-
ridade, que pode variar de 
4 UFMs (Unidade Fiscal do 
Município). A UFM, hoje, está 
cotada a R$ 134,77. No caso 
de reincidência, a multa é 
dobrada.

A regulamentação dos en-
genhos é prevista no Pla-

no Diretor, no Código de 
Posturas de Manaus (Lei 
005/2014), que define quais 
tipos de publicidade podem 
ser regularizadas e lista os 
tipos e locais expressamen-
te proibidos de instalação. 
Os licenciamentos de enge-
nhos são feitos pela Gerên-
cia de Engenhos Publicitários 
(GEP), no Implurb.

 
Fiscalização 
Denúncias sobre obras 

irregulares, obstruções de 
logradouro, invasão de área 
pública e afins são atendi-
das pelo número do Disque 
Denúncia, o (92) 3673-9305, 
de segunda a sexta-feira, das 
8h às 14h, exceto feriados e 
pontos facultativos e, por e-
-mail, para o disquedenuncia.
implurb@manaus.am.gov.br

Manutenção 
de igrejas 
históricas

SERVIÇOS 

Da redação

Nesta terça-feira, 15, 
foi montado todo o cro-
nograma de serviços le-
vantados para as três 
edificações. Esta é uma 
parceria entre a Pre-
feitura de Manaus, por 
meio do Instituto Mu-
nicipal de Planejamen-
to Urbano (Implurb), e 
Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico Na-
cional (Iphan) no Ama-
zonas, entre diretores, 
arquitetos e engenhei-
ros dos dois órgãos 

As igrejas são a Nossa 
Senhora da Conceição, a 
Catedral Metropolitana, 
a São Sebastião e a Nos-
sa Senhora dos Remé-
dios, para as quais a Ar-
quidiocese de Manaus 
recebeu uma emenda 
parlamentar no valor de 
R$ 10 milhões. 

está aqui no meu coração. 
Estou muito grata”, ressaltou.

O espaço possui cerca de 
80x80 metros quadrados e 
contempla três mil sepulta-
mentos. Com as melhorias 

de infraestrutura, foram im-
plantados um novo espaço 
administrativo, uma entrada 
de acesso com uma escada 
de 120 degraus, além de ar-
borização por todo perímetro.

Ao todo, três cemitérios receberam as melhorias 

R$ 10 milhões foram repas-
sados para ação 
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Amazonas Energia lidera reclamações 
na Comissão de Defesa do Consumidor

A Amazonas Energia é a 
empresa mais acionada 
na Comissão de Defe-
sa do Consumidor da 

Assembleia Legislativa do Es-
tado do Amazonas, no período 
de fevereiro a agosto de 2023, 
segundo o órgão.

A comissão atua como me-
diadora em relações de con-
sumo, procurando suprir as 
necessidades dos usuários 
amazonenses, dando soluções 
para conflitos que são resol-
vidos através de audiência de 
conciliação. Realizando apro-
ximadamente 300 audiências, 
cerca de 80% dos encontros 
terminaram em acordos entre 
cidadãos e empresas.

De acordo com o advoga-
do especializado no direito do 
consumidor, Nicolas Gomes, 
eletrodomésticos queimados 
lideram as reclamações no Ins-
tituto de Defesa do Consumidor 
(Procon-AM).

“Segundo o órgão de prote-
ção e defesa do consumidor, 
os bens danificados, aparelhos 
domésticos, que eventualmen-
te tenham sido queimados, são, 
ainda, a maior preocupação e 
o maior índice de reclamações 

dentro do Procon-AM com a 
concessionária”.

Prejuízos
Segundo o 

Procon-AM, 

Rosana Ramos em 2022, a Amazonas Ener-
gia recebeu, no total, cerca de 
10.413 reclamações de clientes 
da concessionária. Problemas 
que vão desde o corte indevi-
do de fornecimento de energia, 
até a falta de energia elétrica, 
prejudicam não só a população, 
mas também, empresários que 
dependem da fonte de energia 
para manter seus negócios.

A Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) da Amazonas 
Energia, instaurada na Assem-
bleia Legislativa do Estado do 
Amazonas (ALEAM), revelou 
que durante o processo de 
apuração de denúncias, foram 
encontradas irregularidades na 
geração e distribuição de ener-
gia elétrica no Estado.

Para o consumidor que 
se sentiu lesado de alguma 
forma, o advogado Flavio Es-
pírito Santo, explica o passo 
a passo de como proceder 
nessas situações.

“Procure um advogado quan-
do receber uma ameaça de cor-
te, sofrer um corte indevido, 
uma negativação indevida, ou 
sofrer um prejuízo decorrente 
de uma queda no fornecimento 
de energia. Ele ajuizará a ação 
competente e você terá uma 
resposta pelo judiciário. Mas, 
primeiramente, procure a via 
administrativa quando receber 
uma cobrança abusiva, como 
as famosas “multas”, que na 
verdade são cobranças retro-

ativas de recuperação 
de consumo 

decorrente 
de pos-

s í v e l 

desvio de energia. Em muitos 
casos, a cobrança inteira é can-
celada no PROCON. Somente se 
essa via não resolver, procure 
um advogado”, orientou Flávio.

Durante o blecaute que atin-
giu Manaus e outras cidades 
brasileiras na terça-feira (15), o 
casal de empresários Júlia Car-
la Gonzalez e Denison Araújo, 
distribuíram dois mil picolés da 
massa nos semáforos do cruza-
mento das ruas Djalma Batista 
e João Valério, para não perder 
o produto, já que não tinham 
como armazenar o alimento, 
devido à falta de energia.

“Estou feliz porque pelo 
menos, vi que aceitaram mui-
to bem nosso produto e evita-
mos que tudo fosse pelo ralo”, 
falou Júlia Carla em momento 
de desabafo.

Em casos onde ocorre a fal-
ta de fornecimento de energia 
para manter o empreendi-
mento funcionando, o advo-
gado informa que é possível 
recorrer à justiça caso seu 
negócio seja prejudicado.

“Apesar do comerciante 
atuar como fornecedor des-
ses produtos para os consumi-
dores que ali frequentam, ele 
também é consumidor. Todo 
comerciante é consumidor do 
serviço de energia elétrica, e 
tem os mesmos direitos que 
um cidadão comum. Não im-
porta se é pessoa física ou 
pessoa jurídica, um prejuízo 
decorrente de queda de ener-
gia deve ser ressarcido pela 
concessionária do serviço”, es-
clareceu Espírito Santo.

Conheça seus direitos 
Entre as principais denúncias 

dos consumidores que recorre-
ram aos órgãos de proteção ao 
consumidor é a falta de energia 

recorrentes em alguns pontos 
do Estado. Um exemplo é o 
município de Codajás.

Em 2021, a Justiça Estadual 
ajuizou ações indenizatórias 
contra a Amazonas Energia 
para moradores sofreram pre-
juízos após falha no abasteci-
mento de energia elétrica pelo 
sistema que serve o município. 
De acordo com o processo, a 
falta de energia, por dias se-
guidos, privou os moradores de 
serviços essenciais, como tele-
fonia, água, saúde pública, edu-
cação, além de o calor intenso 
provocar desabastecimento de 
produtos indispensáveis no co-
mércio da cidade. 

O advogado Flávio Espírito 
Santo explica que os consu-
midores precisam ser avisa-
dos com antecedências sobre 
a interrupção do sistema, as-
sim como qualquer atividade 
de vistoria.

“Primeiro e principal direi-
to do consumidor: informa-
ção. Ele [consumidor] precisa 
ser avisado quando ocorrerá, 
estimadamente, a medição, 
através da fatura, e também 
quando ocorrerá, em data certa 
informada através de corres-
pondência individual, alguma 
inspeção ou vistoria na sua 
residência. Os consumidores 
também devem ser informados 
com ampla divulgação da data 
certa, de qualquer interrupção 
programada no fornecimento, 
para a realização de serviços 
de manutenção”, reitera.

Devido às quedas de 
energia, os consumi-
dores precisam for-
malizar a falta do 
serviço, para que o 
cidadão seja respalda-
do da situação, confor-

me sinaliza Flávio.
“Em caso de ‘quedas’ no for-

necimento, é importante ligar 
para a concessionária para 
informação da interrupção e 
registrar um protocolo. Caso 
algum produto eletrônico te-
nha sido avariado, é um direito 
garantido ao consumidor ser 
ressarcido, bastante para isso 
procurar a empresa”, finali-
zou o advogado.

Em nota a Amazonas Energia 
afirmou “estar de portas aber-
tas para atender e resolver as 
pendências dos clientes

“A Amazonas Energia informa 
que a Companhia é responsá-
vel pelo atendimento de 100% 
dos consumidores de energia 
elétrica do Estado, tendo atual-
mente mais de 950 mil clientes 
ativos, sendo então a empresa 
com maior número de clientes 
das empresas pesquisadas. Ao 
levar em conta o número de 
clientes que são atendidos na 
área de concessão da Empresa, 
as reclamações representam 
menos de 0,01%. 

A empresa promove diver-
sas campanhas de regulari-
zação e também em parceria 
com outras instituições. Jun-
tamente com o Procon-AM 
realizou a campanha Feirão 

Limpa Nome, no último mês 
de março. Oportunidade em 
que cerca de mil pessoas 
quitaram suas dívidas com 
descontos de multas e juros. 

A Amazonas Energia tem bus-
cado garantir ao contribuinte a 
adequada prestação dos servi-
ços, atuando em conformidade 
com a legislação em vigor, as-
sim como cumprindo a nor-
mativa da Agência Nacional de 
Energia Elétrica (ANEEL), órgão 
responsável pela regulação dos 
serviços de distribuição e de 
fornecimento de energia elé-
trica no Brasil.

Visando melhor atender seus 
clientes, a Amazonas Energia 
também inaugurou nove lojas 
de atendimento distribuídas 
nos principais pontos da cidade 
de Manaus, com equipamen-
tos modernos e infraestrutu-
ra diferenciada, além do call-
-center e WhatsApp (0800 701 
3001) e de seus canais digitais 
como site e aplicativo.  

A Amazonas Energia está 
sempre de portas abertas 
para atender e resolver as 
pendências dos clientes, seja 
para esclarecer ou adequar 
seus procedimentos, receber 
sugestões e conciliar interes-
ses”, escreveu. 

Dados do Procon-AM em 2022 
mostram que Amazonas Energia 
recebeu cerca de 10.413 denúncias

Reclamações vão do corte 
indevido de fornecimento 
de energia, até a falta de 
energia elétrica
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Marina Silva defende segurança 
Ministra considerou 
a retomada do 
regimento interno de 
2011 como o passo 
mais importante, 
depois da recriação

WILSON DIAS/AGÊNCIA BRASIL

Na abertura da reunião 
do Conselho Nacio-
nal do Meio Ambiente 
(Conama), nesta última 

quarta-feira (16), a ministra do 
Meio Ambiente e Mudança do 
Clima, Marina Silva, conside-
rou a retomada do regimento 
interno de 2011 como o passo 
mais importante, depois da re-
criação, para a existência e se-
gurança jurídica do colegiado. 
A medida será votada na pauta 
do encontro e propõe que o 
regimento interno de 2019 não 
seja a regulamentação que vai 
orientar os trabalhos do con-
selho nos próximos anos.

Segundo a ministra, a de-
cisão pela escolha das regras 
estabelecidas 12 anos atrás é 
resultado de uma análise ju-
rídica e também uma forma 
de assegurar o funcionamento 
do conselho, com segurança 
jurídica, de forma mais rápida. 
“A partir dele, com a devida 
segurança jurídica, o grupo de 
trabalho poderá se debruçar e 
fazer os aprimoramentos e as 
atualizações”, destacou.

Responsável por debater 
questões relativas ao Sistema 
Nacional do Meio Ambiente, o 
Conama foi criado em 1984 e 
extinto depois de 37 anos, em 
2021. Em 1º de janeiro de 2023, 

Em Tempo

Ministra abriu reunião do conselho nesta quarta-feira (16)

um balanço sobre a Cúpula 
da Amazônia, realizada no início 
de agosto, em Belém. Ela consi-
derou que o encontro eviden-
ciou uma emergência colocada 
para a Amazônia, para os povos 
tradicionais e para o mundo em 
relação ao bioma.

Para ela, a Declaração de Be-
lém demonstra o compromisso 
não apenas do governo, mas 
também da sociedade brasi-
leira e de todos os países da 
Amazônia. “O compromisso foi 

significativamente ampliado 
com esse encontro importante 
e o compromisso de todos os 
governos de que a Amazônia 
não chegue a um ponto sem 
volta. ”

Mesa de negociação 
O Ministério do Meio Am-

biente e Mudança do Clima 
(MMA) publicou, nesta quarta-
-feira (16), uma portaria que 
institui a Mesa Setorial de Ne-
gociação Permanente. O obje-

tivo é facilitar a interlocução 
entre os órgãos ambientais 
do governo e os servidores do 
setor. 

A publicação detalha a cons-
tituição da mesa formada por 
bancada governamental, que 
representará, com oito inte-
grantes, o Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança do Cli-
ma, o Instituto Brasileiro do 
Meio Ambiente e dos Recursos 
Naturais Renováveis (Ibama), 
o Instituto Chico Mendes de 

o presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva decretou a retomada 
do colegiado, que reúne repre-
sentantes do governo federal, 
dos estados, municípios e de 
diferentes segmentos da so-
ciedade.

PAC
Durante a abertura da reu-

nião, Marina destacou ainda 
a importância do conselho no 
fortalecimento do Sistema 
Nacional de Meio Ambiente 
e na transição ecológica da 
economia brasileira. Segundo 
a ministra, o lançamento do 
Programa de Aceleração do 
Crescimento (PAC), no Rio de 
Janeiro, mostrou que o go-
verno está comprometido com 
essa transição que coloca a 
sustentabilidade como eixo do 
desenvolvimento econômico.

Desmatamento
Como reflexo dessa forma 

de gestão, Marina destacou 
o fortalecimento das institui-
ções como os institutos Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama) e Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversida-
de (ICMBio), que já impactam 
na redução de 42% do des-
matamento da Amazônia, nos 
últimos sete meses, e de 66%, 
no mês de julho.

Cúpula da Amazônia
Marina Silva também fez 

Novo ciclone deve atingir 3 regiões 
do Brasil com ventos de até 80 km/h

Um novo ciclone extratropical se 
formará na região Sul do Brasil na 
última sexta-feira (18), conforme 
informou a Climatempo. Efeitos do 
sistema também devem ser senti-
dos no Sudeste e no Centro-Oeste 
do país.

A previsão é de que o ciclone 
se forme na região costeira, entre 
o Rio Grande do Sul e o Uruguai. 
Como consequência, já na sexta-
-feira, áreas da região Sul e a porção 
sul do Mato Grosso do Sul devem 
ser alvos de chuva forte, com risco 
de temporais.

A Climatempo alerta ainda que, 
em algumas dessas áreas, as ra-
jadas de vento podem chegar aos 
70 km/h.

Os efeitos do ciclone extratropical 
devem chegar ao Sudeste no sába-

do (19), quando uma frente fria se 
forma a partir do ciclone e avança 
sobre a região. Deve chover em 
grande parte do Mato Grosso do 
Sul, além da faixa que vai do norte 
do Rio Grande do Sul até a divisa de 
São Paulo com o Paraná.

Além da forte chuva, o sistema 
provocará também ventos de até 
60 km/h na região Sul, São Paulo, 
Rio de Janeiro, Minas Gerais (por-
ção sul e Triângulo Mineiro), Mato 
Grosso do Sul, sul do Mato Grosso 
e sul de Goiás.

Na faixa litorânea que se estende 
do Rio Grande do Sul até a Costa 
Verde, no Rio de Janeiro, as rajadas 
podem chegar aos 80 km/h. Segun-
do a Climatempo, os ventos fortes 
também podem deixar o mar agi-
tado, sobretudo no litoral gaúcho.

CHUVAS CATÁSTROFE

Queda de árvore atinge veículo na Avenida Iguaçú em Curitiba, Paraná

Número de mortos em incêndios no Havaí chega a mais de 100

Número de mortos em incêndios 
florestais no Havaí chega a mais de 100

O número de mortos nos incêndios 
florestais na ilha de Maui, no Havaí, su-
biu para 106, segundo informou o go-
vernador do estado norte-americano, 
Josh Green, na última terça-feira (15).

Green afirmou ainda que será 
muito difícil identificar as vítimas e 
que esse processo provavelmente 
levará semanas até ser concluído. 
O governo pediu amostras de DNA 
das famílias que esperam desespe-
radamente para ouvir sobre entes 
queridos desaparecidos.

Uma equipe de genética ajudará a 
identificar as vítimas, disse o gover-
nador à CNN, enquanto cerca de 185 
equipes de busca e resgate e 20 cães 
continuaram vasculhando as cinzas 
de casas e empresas incineradas pelo 
incêndio florestal mais mortal dos EUA 
em mais de um século.

A identificação é um desafio porque 
os restos mortais são praticamente 
irreconhecíveis e as impressões di-
gitais são raramente encontradas, 
disse o governador. Os investigado-
res precisam desenvolver perfis de 
DNA dos restos mortais para, quem 
sabe, encontrar correspondências, 
inclusive de qualquer DNA forneci-
do por parentes dos desaparecidos, 
disseram as autoridades.

“Estamos pedindo a todos os nos-
sos amigos e familiares queridos 
na área que tenham alguma preo-
cupação que façam uma coleta no 
centro de apoio à família para que 
possamos combinar geneticamente 
as pessoas”, disse o governador.

REUTERS/MASON JARVI

GIULIANO GOMES/ESTADÃO CONTEÚDO

Apenas cinco dos 106 mortos 
haviam sido identificados até a 
tarde de terça-feira (15), segundo 
autoridades do condado de Maui. 
Dois foram nomeados publica-
mente e os nomes dos outros 
três serão anunciados quando 
suas famílias forem notificadas, 
disse o condado. Familiares de 
pessoas desaparecidas fornece-
ram 41 amostras de DNA.

Pessoas desaparecidas
Os incêndios começaram a se 

espalhar descontroladamente 
em 8 de agosto e devastaram 
as partes históricas de Lahaina, 
no Oeste de Maui.

As autoridades haviam percor-
rido cerca de um terço da área de 
buscas na terça-feira; o condado 

colocou o número em 32%, en-
quanto o governador disse que 
era de 27%. Green espera que 
“muito disso seja feito” até o fim 
de semana, disse ele à CNN na 
terça-feira sobre o trabalho.

Mas à medida que a busca se 
expande, as autoridades temem 
que o número já sombrio de mor-
tos só aumente. Muitos restos 
humanos encontrados até agora 
estavam em uma estrada à beira-
-mar, disse Green. Um necrotério 
portátil também foi trazido para 
ajudar as autoridades a identificar 
e processar restos mortais com 
raios-x e outros equipamentos, 
disse Jonathan Greene, vice-se-
cretário adjunto do Departamen-
to de Saúde e Serviços Humanos 
dos EUA, na terça-feira.

Conservação da Biodiversida-
de (ICMBio) e o Serviço Flo-
restal Brasileiro (SFB). Haverá, 
ainda, a bancada sindical, tam-
bém com oito componentes, 
que representará os servidores 
de seus quadros integrantes 
da carreira de especialista em 
meio ambiente.

Diálogo e trabalho
Entre as atribuições do es-

paço de diálogo estão a otimi-
zação da relação de trabalho, 
a negociação de soluções, a 
melhoria das condições de tra-
balho e qualidade de vida, além 
de qualificar os serviços pres-
tados à população. A medida 
estabelece ainda a frequência 
de encontros da instância que 
deverá se reunir mensalmen-
te de forma ordinária, além 
das reuniões extraordinárias 
necessárias, com participação 
mínima da maioria absoluta 
dos seus 16 integrantes. Para 
aprovação das decisões será 
necessária a maioria dos votos 
dos presentes.

As reuniões do colegiado 
poderão ter a participação de 
convidados de instituições pú-
blicas e privadas e da socieda-
de civil, quando for importante 
para o tema em debate. Com 
a criação da mesa setorial, foi 
extinto o grupo de trabalho 
setorial, criado de forma provi-
sória em maio deste ano, para 
estabelecer diálogos entre go-
verno e servidores ambientais.

jurídica para Conama
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Museu completa 21 anos como
Espaço recebe 
diariamente 
visitantes de diversas 
nacionalidades, 
além de promover 
a interação com as 
comunidades 
do entorno

DIVULGAÇÃO

Em um mergulho histó-
rico, o período áureo da 
borracha é vivenciado 
por aqueles que têm a 

oportunidade de conhecer o 
Museu do Seringal Vila Pa-
raíso, no afluente Tarumã-
-Mirim, em Manaus. Neste 
ano, o local administrado pelo 
Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Cultura e Economia Criati-
va, completa 21 anos.

Para o gerente do Museu, 
Emilson Araújo, o espaço é um 
patrimônio não só do Amazo-
nas, mas do Brasil. “Ele retrata 
um modelo econômico da re-
gião amazônica, que reverberou 
no mundo. É um espaço ímpar, 
onde o visitante pode conhecer 
todo o processo de extração do 
látex das seringueiras até a fa-
bricação da borracha”, destaca.

Ainda segundo Emilson, no 
primeiro semestre do ano, o 
espaço já recebeu mais de seis 
mil visitantes, entre turistas lo-
cais e de outras nacionalidades, 
além de visitas escolares. Quem 
também aproveita o local são 

Em Tempo

No primeiro semestre do ano, o espaço 
já recebeu mais de seis mil visitantes

de Maitê Proença, Gracindo 
Júnior, Cláudio Marzo, Rober-
to Bonfim e o ator português 
Diogo Morgado como prota-
gonista.

Ainda é possível encontrar 
reproduções de algumas ins-
talações da época: barracão 
de aviamentos, capela de 
Nossa Senhora da Conceição, 

casa de banho, trilha das se-
ringueiras, tapiri de defuma-
ção, casa do seringueiro e do 
capataz, além do cemitério e 
a casa de farinha. No local, 
estão móveis e utensílios que 
testemunham a riqueza dos 
seringais no auge da valoriza-
ção econômica da borracha. 

Como chegar
O acesso ao Museu é fei-

to por meio fluvial. O visitante 
inicia a viagem na Marina do 
Davi, na estrada da Ponta Negra. 
Algumas linhas de ônibus do 
transporte público passam pelo 
local, como 120, 450, 542, 641.

Ao chegar na marina, é neces-
sário embarcar em uma das lan-

chas da Cooperativa dos Profis-
sionais de Transporte Fluvial da 
Marina do Davi (Acamdaf), que 
faz o transporte dos visitantes 
até o local. Cada trecho custa 
R$ 21 por pessoa. Horários de 
saída têm intervalos médios de 
uma hora, mas atenção: ao lotar, 
a embarcação deixará a marina 
em direção ao Museu.

os moradores das comunidades 
do entorno, tais como a Comu-
nidade Nossa Senhora do Livra-
mento e a Comunidade Nossa 
Senhora de Fátima.

O artesão indígena, Edson 
Ferreira, morador da comuni-
dade do Livramento, ressalta 
o suporte do espaço prestado 
aos comunitários. “O Museu nos 
deu a oportunidade de vender 
nossos artesanatos e, nos fins 
de semana, estamos lá fazendo 
parte da programação. É uma 
fonte de renda para nós”, co-
menta Edson.

O espaço passou a ser ad-
ministrado pela Secretaria de 
Cultura no dia 16 de agosto de 
2002, e se tornou um roteiro 
turístico obrigatório no Ama-
zonas. No museu, o visitante 
pode mergulhar na história do 
período áureo da borracha na 
Amazônia, conhecer sobre a 
natureza local e as espécies 
nativas. A visitação é gratuita e 
tem duração de uma hora. 

Instalações 
Os costumes vividos no fi-

nal do século 18 e início do 
século 19 estão presentes na 
Casa do Seringalista, uma das 
instalações do espaço. O mu-
seu, localizado no igarapé São 
João, reproduz o cenário do 
seringal Vila Paraíso, montado 
para o filme “A Selva”, gravado 
em 2001, com a participação 

‘Sabor & Brasa’ une gastronomia 
e shows musicais na capital

Entusiastas da gastronomia e 
amantes de churrasco têm um 
encontro marcado nos dias 18, 19 
e 20 de agosto na primeira edição 
do evento Sabor & Brasa, promo-
vido pelo Shopping Ponta Negra, 
das 17h às 23h, no estacionamento 
externo (L1) do centro comercial. 
O acesso ao evento é gratuito e 
contará ainda com shows musi-
cais, espaço kids e um lounge para 
toda a família se divertir.

Com 10 estações gastronômicas, 
sendo 08 de churrasco e duas de 
sobremesas, Sabor & Brasa reúne 
10 dos melhores chefs de Manaus e 
suas especialidades. Também con-
tará com um bar que inclui bebidas, 
chopp e cerveja artesanal.

“O evento será uma experiência 
gastronômica inesquecível com 
os mais renomados chefs e as-
sadores da cidade, além de apre-
sentações musicais e um lounge 
com jogos de tabuleiros, mesa de 
pebolim e sinuca”, explica a ge-
rente de Marketing do Shopping 
Ponta Negra, Priscila Furtado, in-

formando que o espaço também 
terá acesso gratuito, por ordem 
de chegada e capacidade limita-
da. “É uma ótima oportunidade 
de reunir a família, desfrutar de 
sabores irresistíveis e se divertir 
de maneira única”.

O cardápio de cada chefe estará 
disponível no site www.shopping-
pontanegra.com.br . Os chefes con-
vidados são: Eduardo Avelino, Ed-
carlos Coelho, Thiago Castro, Dedé 
Parente, da Cachaçaria do Dedé, 
Isis Reichl, Henrique Albuquerque, 
Martina Caminha, Tita Ayres, Babu 
Loureiro e Fabiano Lima, do res-
taurante Pobre Juan.

Na programação musical, sexta-
-feira, das 20h às 22h, haverá apre-
sentação da banda Belladonna; no 
sábado, das 17h30 às 19h30, será a 
vez da banda Fullgas e do cantor 
John Veiga, das 20h às 22h. Já no 
domingo, das 17h30 às 19h30, a 
apresentação é por conta de Os 
Dry Martinis; e encerrando a noite, 
das 20h às 22h, o show será com 
Official 80.

CHURRASCO

O acesso ao evento é gratuito 

Filme mostra o manejo sustentável como forte mecanismo de proteção da região

Lançamento de filme acontece 
domingo no Teatro Amazonas 

No próximo domingo, dia 20 de 
agosto, às 19h, o Teatro Amazonas 
receberá a solenidade de lançamen-
to do filme “Pirarucu - o respiro 
da Amazônia”, que mostra como o 
manejo sustentável do pirarucu é 
um forte mecanismo de proteção 
da região amazônica e dos povos da 
floresta. A entrada para assistir ao 
filme será gratuita.

Produzido pela Banksia Films e 
sob direção de Carolina Fernandes, 
produtora audiovisual radicada no 
Amazonas há 12 anos, o filme mostra 
como o manejo do pirarucu foi desen-
volvido, destacando a importância do 
conhecimento tradicional aliado ao 
conhecimento técnico de pesquisa-
dores do Instituto de Desenvolvimen-
to Sustentável Mamirauá. 

O filme também mostra como a 
região do Médio Juruá saiu de um ce-
nário de trabalho análogo à escravidão 
para se tornar um verdadeiro exemplo 
de desenvolvimento sustentável na 
Amazônia. 

“Com o declínio da borracha e seus 
patrões, os moradores da região se 
organizaram e, incentivados pela luta 
por emancipação liderada por Chico 
Mendes, conquistaram a demarcação 
de Unidades de Conservação (UCs) e 
a comercialização da produção agro-
extrativista de forma mais autônoma 
e justa, banindo os atravessadores e 
criando associações próprias. O filme 
retrata de forma poética como suas 
comunidades melhoraram a qualida-
de de vida ao se engajar nessa ativida-
de sustentável, que salvou o pirarucu 
da extinção e protege a floresta. Todos 

DIVULGAÇÃO
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estão convidados para prestigiar 
esse momento tão importante. 
Não tem lista VIP para assistir ao 
lançamento. É só chegar, pois a 
entrada é gratuita”, comenta a 
diretora Carolina Fernandes.

Segundo ela, o público também 
vai conhecer a história da As-
sociação dos Produtores Rurais 
de Carauari (ASPROC), que foi a 
primeira organização criada na 
região e até hoje é um grande 
exemplo para a Amazônia, co-
ordenando as atividades no ter-

ritório com compromisso com a 
floresta e seus povos.

Além disso, o filme apresen-
ta os resultados positivos dessa 
atividade no Médio Juruá. Em 11 
anos, a população de pirarucu 
já aumentou 55 vezes em lagos 
protegidos, fruto do manejo par-
ticipativo do pirarucu e que gera 
uma importante fonte de renda, 
melhorando a qualidade de vida 
nas comunidades pela valoriza-
ção dos produtos sustentáveis 
da floresta.

roteiro turístico imperdível 



Lorenzo Fortes 
inicia sua nova 
jornada em Bel-

mont. O cantor que 
havia anunciado 
sua partida para 

os Estados Unidos, 
fez seu ingresso 

na Universidade de 
Belmont em Ner-
shivelle, Tenesse. 

Onde iniciará seus 
estudos em Music 

Business. Para 
quem quiser acom-

panhar essa nova 
fase na vida do can-
tor acompanhe pelo 
@lorenzofortes. De-
sejamos toda sorte 

e sucesso! Mais um 
Amazonense des-

bravando o mundo 
e de certo retornará 
contribuindo muito 

com a nossa 
cultura.
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Por Yuri Leão
NO ROLÊ

Novo EP da banda Batuc Banzeiro 
já está disponível em todas platafor-
mas de música, a banda lançou, neste 
último final de semana em um show 
sinestésico no Sesc Amazonas com 
produção de Cacau Calderaro. A ban-

da amazonense 
Batuc Banzeiro, 
está em nova 
fase da sua car-
reira. Com o 
lançamento do 
EP já pontuam 
novos projetos 
de circulação, 
iniciando com 
a apresentação 
no dia 02.09 no 
Festival Vozes 
da Amazônia 
em São Paulo. 
Levando a sono-
ridade/vivência 
e ancestralida-
de nortista para 
todo Brasil. Sai-
bam mais: @ba-

tucbanzeiro

O cantor Teen 
Matheus Ribei-
ro lançou nessa 

segunda-feira (14), 
sua música em to-
das as plataformas 
digitais, o título da 
música é #Lovezin 
e pode ser baixado 
e ouvido em todas 
as plataformas de 
música. O cantor 

que já faz parte da 
LINE do Festival 
de Artes Integra-

das “Sou Manaus 
2023”

Cantora Sisi Ro-
lim faz show na noi-
te de premiação do 
Festival de Cinema 
da Amazônia - Olhar 
do Norte - 5° Edição. 
Sendo destaque nas 
noite manaura Sisi 
Rolim abrilhantará 
o encerramento do 
evento, no dia 25.08, 

no Teatro Amazonas. O evento ini-
cia essa semana com muitas ativi-
dades envolvendo os fazedores de 
cinema de todo o Brasil em desta-
que para obras nortistas. @sisiro-
lim @cacaucalderaroporucoes

Nesta sexta-feira (18) a partir 
de 20h no Axerito Bar (Adrianó-
polis) o empresário Max David 
comemora seu aniversário no 
Pé de Serra mais tradicional de 
Manaus, o famosíssimo “Forró 
do Bagaça”.

New Fit Sunset 4ª Edição - Se é diver-
são, suor e um lindo pôr do sol que você 
procura, então você não pode ficar de 
fora desse super evento! Inscrição na 
Recepcao, corra e garanta seu kit pois 
são limitados! New Fit Sunset, sinta essa 
experiência! @newfitsumauma

Falta ape-
nas 1 mês 

para o 
evento pro-
duzido pela 
M1 Eventos 
que trás a 
Manaus o 
renoma-
do can-
tor Lulu 
Santos. 

O Evento 
será no 

Studio 5 no 
dia 15 de 

Setembro.
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Aulas de lutas contribuem para disciplina
FORMANDO CAMPEÕES

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Com o incentivo a prática es-
portiva, o projeto do Governo do 
Amazonas, o Formando Campe-
ões, ligado ao Programa Esporte e 
Lazer na Capital e Interior (Pelci), 
tem contribuído na formação e 
educação de inúmeras crianças e 
jovens. Coordenado pela Secreta-
ria de Estado do Desporto e Lazer 
(Sedel), o Projeto de lutas oferece 
aulas gratuitas nas modalidades 
wrestling e jiu-jitsu, para alunos de 
7 a 17 anos de idade, em 18 núcleos 
da capital amazonense.

 “Sabemos que Amazonas é o 
estado que mais revela talentos na 
luta, com incentivo a prática espor-
tiva, o Formando Campeões tem 
contribuindo para que crianças e 
jovens, possam aprender a respeito 
das lutas. Por determinação do go-
vernador Wilson Lima estamos for-
mando futuros campeões, atletas 

promissores no cenário esportivo”, 
afirmou Eric Tinoco, coordenador 
do Projeto Formando Campeões.

 A arte suave na vida da aluna 
Mikaela Passos, de 9 anos, que 
tomou gosto pelo esporte, tem 
resultado em seu melhor rendi-
mento escolar. A atleta que tinha 
dificuldade para se concentrar nos 
estudos, agora por meio espor-
te tem adquirido concentração e 
agilidade, o que tem possibilitado 
uma melhoria gradativa para a jo-
vem atleta.

 Sempre presente nos treinos da 
filha, Pâmela Passos, afirma que a 
evolução de Mikaela foi perceptível 
logo nas primeiras aulas. ” O es-
porte tem proporcionado muitas 
melhorias para minha filha. Antes 
a Mikaela era uma criança muito 
agitada, hoje, por meio do jiu-jitsu 
está bem melhor, em todos os 
sentidos, e isso para mim como mãe 
é gratificante”, comentou. 

Mikaela Passos, que deseja re-
presentar o estado em campe-
onatos nacionais, destaca que o 
seu maior objetivo na modalidade. 
“Gosto bastante de praticar jiu-
-jítsu, aqui aprendo novas habi-
lidades, além de ter mais foco e 
concentração. Meu maior sonho é 
ser uma atleta profissional”, disse 
a aluna do núcleo de lutas da Vila 
Olímpica.  

Instruindo a nova geração de 
atletas, o mestre David Moreira, 
faixa preta em jiu-jitsu e campeão 
Panamericano em 2020, na mo-
dalidade destaca. “O esporte traz 
diversos benefícios que auxiliam 
o desenvolvimento do praticante, 
tanto físico e psicológico, com isso 
a arte das lutas por ser um esporte 
que exige atenção ao cumprimento 
das regras influencia diretamente 
no comportamento, gerando uma 
rotina com mais disciplina, agili-
dade e concentração”, ressaltou.

GILVAN DE SOUZA/CRF

O Fluminense recorreu, 
mas não terá o late-
ral esquerdo Marcelo 
nas quartas de final 

da Copa Libertadores. A Con-
mebol manteve a punição de 
três jogos ao jogador pela 
expulsão contra o Argentinos 
Juniors, da Argentina.

Marcelo provocou uma lu-
xação no joelho de Luciano 
Sánchez, que precisou rea-
lizar cirurgia. A entrada não 
foi intencional, o que deixou 
o Fluminense com esperança 
de poder reverter a punição.

No entanto, a Conmebol emi-
tiu sua decisão sobre a punição 
de Marcelo. A entidade, inclusi-
ve, deixou claro que a suspen-
são poderia ter sido maior ao 
jogador do Fluminense.

Comunicado da Conmebol 
sobre a punição de Marcelo

“Uma vez analisada a joga-
da em questão, a defesa e o 
relatório do árbitro principal 
da partida, encontramo-nos 
perante uma expulsão por 
vermelho direto por jogo 
brusco grave, que de acordo 
com as regras do jogo pu-
blicadas pelo IFAB, resulta: 
“Jogo brusco e grave (falta 
de extrema dureza) as entra-
das ou disputas de bola que 
ponham em perigo a integri-
dade física de um adversário 
ou em que o jogador use 
força ou brutalidade exces-
sivas devem ser penalizadas 
como “jogo brusco e grave” 
(faltas de extrema dureza). 
Qualquer jogador que atin-
ge um adversário na disputa 
pela bola de frente, pelo lado 
ou por trás, usando uma ou 
ambas as pernas com força 
excessiva ou pondo em risco 
a integridade física do ad-
versário, está jogando com 
força excessiva. Com efeito, 
esta juíza única deve anali-
sar este caso relativamente 
a uma ação cometida por 
um jogador e, como se pode 
verificar no regulamento, a 

Em Tempo

Fluminense não terá o 
lateral-esquerdo nas 
quartas da Libertadores, 
após se envolver em 
grave lesão de jogador 
do Argentino Juniors

Conmebol mantém 
suspensão de Marcelo 

e valoriza o espírito espor-
tivo de ambos os jogadores 
numa situação que originou 
uma lesão grave por parte de 
um atleta que representava a 
sua equipa em um torneio de 
grande prestígio como a CON-
MEBOL Libertadores. No en-
tanto, esta situação não isenta 
o jogador Marcelo Vieira Da 
Silva da responsabilidade pela 
infração cometida nem das 
consequências disciplinares.

Da mesma forma, as pu-
blicações da imprensa e as 
reações dos diferentes jo-
gadores têm sido valoriza-
das por esta juíza única de 
forma positiva, consideran-

do que um dos valores mais 
importantes do esporte e, 
em particular do futebol, é a 
solidariedade e o jogo limpo 
entre os competidores. Não 
obstante, para o presente 
caso, não têm força proba-
tória suficiente para isentar 
o jogador de uma sanção.

Em decorrência do exposto 
e em virtude das declarações 
e publicações apresentadas 
pela defesa, é importante res-
saltar mais uma vez que no 
presente caso não está sendo 
julgada a intenção do jogador, 
mas sim a própria ação (falta). 
Estaríamos em outro cenário 
mais grave se pelas imagens 

fosse possível observar que o 
jogador agiu de forma delibe-
radamente violenta (bruta), o 
que neste caso, as consequ-
ências disciplinares poderiam 
ser ainda mais severas.

A Comissão Disciplinar 
deve apreciar, de acordo com 
os elementos probatórios e 
em conjunto com as regras, 
a resolução do expediente 
de forma justa e propor-
cional. Consequentemente, 
conclui-se que houve ação 
do jogador Marcelo Vieira Da 
Silva de jogo brusco grave 
(força excessiva – colocando 
em risco a integridade física 
do adversário), na jogada em 

que ocorreu a lesão grave do 
Sr. Luciano Sanchez, jogador 
do clube Argentinos Juniors.

Em virtude das circunstân-
cias descritas, e levando em 
consideração que o Art. 14.1 
letra b) inciso (i) do Código 
Disciplinar da CONMEBOL 
estabelece que a sanção 
pode ser de pelo menos uma 
suspensão de jogo ou por 
tempo determinado, esta juí-
za considera apropriado san-
cionar o Sr. Marcelo Vieira Da 
Silva com três (3) partidas de 
suspensão, incluindo a sus-
pensão automática estabe-
lecida no artigo 70 do Código 
Disciplinar da CONMEBOL”.

“intenção” não está contem-
plada, por isso não é objeto 
de estudo.

No presente caso, temos 
uma ação em que o joga-
dor Marcelo Vieira Da Silva, 
diante da marcação do jo-
gador Luciano Sanchez, pisa 
sobre ele na altura da tíbia 
e fíbula da perna esquerda 
com uso de força excessiva, 
causando extrema dor na seu 
adversário e, como pode ser 
visto na jogada – produto da 
força excessiva -, resultou na 
lesão no joelho do jogador 
Sanchez que imediatamen-
te teve que deixar o campo 
de jogo e ser removido do 
estádio pela equipe médica. 
Diante da cena chocante, o 
mesmo jogador do Fluminen-
se FC percebeu a gravidade 
da lesão do jogador rival.

Neste sentido, esta Comis-
são entende que o árbitro 
(que esteve próximo da jo-
gada) acertou ao expulsar o 
Sr. Vieira da Silva com cartão 
vermelho direto. Com efeito, 
não há dúvida de que houve 
excesso de força e como con-
sequência a integridade física 
do adversário foi colocada 
em risco, o que ocasionou o 
extremo sofrimento e lesão 
do jogador Sanchez.

Embora entendamos que 
o futebol é um esporte de 
contato, a juíza única é de 
opinião que os jogadores 
devem medir o uso de for-
ça excessiva nas ações do 
jogo, a fim de não colocar 
em risco a integridade física 
de um adversário conforme 
expresso na Regra IFAB 12. 
Nesta ação em particular, fica 
claro que o jogador Marcelo 
Vieira Da Silva não mediu o 
uso de sua força ou o perigo 
que isso poderia acarretar e, 
como consequência, provo-
cou uma luxação completa do 
joelho do jogador adversário.

Com respeito às desculpas 
e à posterior aceitação por 
parte dos envolvidos na jo-
gada, esta juíza única destaca 

Marcelo ficará de fora dos 
próximos jogos do Tricolor 
Carioca na Libertadores 

Programa do Governo 
atua em 18 núcleos aulas 
com gratuitas nas modali-
dades wrestling e jiu-jitsu
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Atacante Neymar terá regras 
para viver na Arábia Saudita  

País tem algumas 
proibições, como 
consumo de bebidas 
alcoólicas e jogos 
de azar, o que pode 
inteferir na vida do 
craque  brasileiro  

Novo reforço do Al Hi-
lal, Neymar terá que 
se acostumar com 
um estilo um pouco 

diferente na Arábia Saudita. 
Regido por leis baseadas no 
islamismo, o país tem algu-
mas proibições, como bebidas 
alcoólicas e jogos de azar. O 
Lance! separou algumas situ-
ações que podem interferir na 
vida do brasileiro no país do 
Oriente Médio.

Morar com Bruna sem se casar
Na Arábia Saudita, não é 

permitido morar com a com-
panheira sem se casar. No 
entanto, é possível que Ney-
mar não tenha que oficiali-
zar o matrimônio com Bruna 
Biancardi, que está grávida do 
jogador. Isso porque, segundo 
o “Daily Mail”, as autoridades 
do país têm feito vista grossa 
com este tipo de infração para 
estrangeiros.

Consumo de bebida alcoólica
O que é expressamente 

proibido na Arábia Saudita é 
o consumo e comercialização 
de bebidas alcoólicas. A lei 
é vigente para nascidos no 
país ou estrangeiros, então, 
mesmo se Neymar quisesse 
consumir alguma bebida com 
álcool, não poderia. O jogador 
é conhecido pelas grandes 
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Zagallo é internado em 
hospital com infecção urinária 

O ex-jogador e técnico 
de futebol Mário Jorge 
Lobo Zagallo foi internado 
no hospital Barra D’Or, no 
Rio de Janeiro, para tratar 
uma infecção urinária. O 
campeão mundial fez 92 
anos no dia 9 de agosto.

Segundo comunicado da 
unidade de saúde, ele está 
“clinicamente estável, lú-
cido e respirando sem a 
ajuda de aparelhos”. En-
tretanto, não há previsão 
de alta hospitalar.

Zagallo esteve interna-
do outras vezes recen-
temente. Em 2022, ficou 
12 dias em um hospital 
para tratar uma infecção 
respiratória.

Títulos de Zagallo pela 
Seleção Brasileira

• Como jogador: Copa 
do Mundo (1958 e 1962); 
Taça do Atlântico (1960); 
Taça Oswaldo Cruz (1958, 

1961 e 1962); Taça Bernar-
do O’Higgins (1959 e 1961); 
Copa Roca (1960 e 1963);

• Como técnico: Copa 
do Mundo (1970); Copa 
América (1997); Copa das 
Confederações (1997); 
Copa Roca (1971); Taça 
Independência (1972); 
Copa Umbro (1995); Pré-
-Olímpico (1996);

• Como coordenador 
técnico: Copa do Mun-
do (1994); Copa América 
(2004); e Copa das Con-
federações (2005).

Homenagem da CBF
Em 2022, o Museu Se-

leção Brasileira, na sede 
da Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF), na 
Barra da Tijuca, no Rio de 
Janeiro, inaugurou uma 
estátua de cera em ho-
menagem a Zagallo.

O evento contou com a 
presença do ex-futebo-

lista e ex-companheiros 
de seleção, como Carlos 
Alberto Parreira e Amé-
rico Faria.

Inspirada na sua última 
passagem como técnico da 
Seleção Brasileira, a obra 
levou cerca de dois anos 
para ficar pronta e envol-
veu 26 artesãos. Pesando 
30 kg, foi confeccionada 
pelo mesmo ateliê res-
ponsável pelas estátuas 
de Marta e Pelé, também 
expostas no museu.

Para a produção, foram 
mais de 300 medições fei-
tas na casa de Zagallo, e 
quase 500 fotos.

“Jamais vou esquecer na 
minha vida as conquistas. 
Eu não pensei que viria 
aqui na CBF um dia com 
essa representação. É im-
pressionante! Eu jamais 
pensei em poder bater um 
papo com o Zagallo”, disse 
o ex-treinador.

92 ANOS 

festas promovidas para ami-
gos e família.

Jogos de azar e pôquer
A lei na Arábia Saudita não 

permite os jogos de azar, 
como cassinos. Por lá, tam-
bém não são permitidos jogos 
que envolvam apostas, como 
carteado e pôquer. Neymar é 
adepto ao pôquer e, inclusi-
ve, já ganhou um torneio de 
exibição, em 2016. O jogador 
disputou o “Mystery Bounty”, 
competição que faz parte do 
PokerStars European Poker 
Tour (EPT), no início do ano.

Menção pública ao cristianismo
Não há uma lei que proíba as 

manifestações religiosas fora 
do islamismo na Arábia Sau-
dita. No entanto, Fernando 
Brancoli, professor de geo-
política, afirmou ao 
“Ge” que pessoas 
menos conhe-
cidas poderiam 

ser até perseguidas por isso. 
Na última semana, Cristiano 
Ronaldo, cristão assim como 
Neymar, comemorou um gol 
fazendo o sinal da cruz, e 
o assunto gerou polê-
mica na web. Con-
tudo, o português 
não sofreu con-
sequências.

Após seis anos 
no Paris Saint-
- G e r m a i n , 

Neymar decidiu deixar o clube 
e assinar com o Al Hilal por 
duas temporadas. No clube, o 
jogador deve ganhar incríveis 
R$ 71,5 milhões. Os altos va-

lores na Arábia Saudita 
têm seduzido outros 

grandes craques, 
como Cristiano 
Ronaldo, Benze-
ma e Sadio Mané. 

Revelado pelo 
Santos, Ney-

mar também fez história no 
Barcelona.

Polêmicas no PSG 
Neymar colecionou muitas 

polêmicas durante os 6 anos 
no PSG. Uma delas pode ter 
sido decisiva para a saída do 
brasileiro do clube. A relação 
entre Neymar e seu ex-colega 
do PSG Kylian Mbappé não 
é das melhores e a impren-
sa internacional afirma que 
isso pode ter influenciado a 
venda do brasileiro. Hoje (14), 
Neymar curtiu um tweet di-
zendo que “Mbappé voltou 
aos treinos super feliz” ao 
saber que ele saiu do clube, 
aumentando ainda mais os 
rumores. Entenda a seguir 
toda a polêmica envolvendo 
Neymar e Mbappé!

Exigências
De acordo com in-

formações do jornal 
inglês The Sun, para 
se mudar da França 
para a Arábia Sau-

dita, o atacante 
brasileiro Neymar 

fez diversas exi-

gências para a diretoria do Al-
-Hilal, novo clube do atacante.

Entre elas, o jogador pediu 
à diretoria oito carros de luxo 
que, somados, valem quase 
R$ 20 milhões e uma casa 
com, no mínimo, 25 cômodos.

Veja as exigências 
e regalias de Neymar:
• Oito veículos de luxo que 

somam quase R$ 20 milhões, 
sendo três somente para ele;

• Casa de 25 cômodos, com 
três saunas e uma piscina 
de, pelo menos, 10 metros de 
largura e 40 de comprimento;

• Geladeira abastecida de 
suco de açaí e refrigerante 
de guaraná;

• Um motorista disponível 
24 horas por dia para ele, 
familiares e amigos;

•Cinco funcionários em 
tempo integral em casa, in-
cluindo um sub-chef de cozi-
nha para ajudar o chef pessoal 
do Brasil;

• Custos de estadia em ho-
téis e restaurantes em cida-
des que ele visitará durante 
as folgas pagos 100% pelo 
clube árabe;

• 500 mil euros (R$ 2,7 mi-
lhões, na cotação atual) por 
cada story ou postagem nas 
redes sociais promovendo a 
Arábia Saudita;

• 80 mil euros (R$ 430 mil, 
na cotação atual) por vitória 
no Al-Hilal.

Neymar assinou 
contrato com o 
Al-Hilal por duas 
tempooradas 

Zagalo teve de ser inter-
nado em hospital no Rio 
de Janeiro para tratar 
uma infecção urinária 


